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Выставки, концерты, мастер-классы 
стали частью Байкальского пасхаль-
ного фестиваля. В Богоявленском со-
боре Иркутска состоялась служба, а 
затем пасхальный крестный ход до 
памятника Александру III на набереж-
ной Ангары. Здесь прошли массовые 
народные гуляния.

СТР. 13

Сказку для взрослых «Про Федота-
стрельца» по мотивам пьесы поэта и 
артиста Леонида Филатова поставил 
Иркутский областной музыкальный 
театр им. Н.М. Загурского. Интересно, 
что действие культовой истории ре-
жиссер Анастасия Гриненко перенесла 
в декорации КБЖД.

СТР.  17

ФЕСТИВАЛЬ СПЕКТАКЛЬИСТОРИЯ

Состоялось важное событие – 
Владимир Владимирович Путин 
официально вступил в долж-
ность п резидента страны. С 
большим почтением и гордостью 
принял участие в инаугурации 
в Андреевском зале Большого 
Кремлевского дворца. Президент 
говорил о новых горизонтах и 
вызовах, о том, что судьбу России 
мы будем определять сами, ради 
сегодняшних и будущих поколе-
ний.

Игорь КОБЗЕВ, 

губернатор Иркутской области

СТР. 6–7

В газете «Советская молодежь» 10 ян-
варя 1974 года фактически нелегально 
была опубликована заметка Николая 
Кривомазова «БАМ начинается». И 
только через несколько месяцев, 2 мая 
1974 года, на станцию Лена прибыл по-
езд с делегатами XVII съезда ВЛКСМ, и 
всесоюзной стройке дали старт.  

Из жизни Из жизни 
замечательных людейзамечательных людей

СТР. 10–11

СТР. 20

ОТ ГЕРОЕВ БЫЛЫХ ВРЕМЕН
ХУДОЖНИКИ УСТЬ-ОРДЫ НАПИСАЛИ ПОРТРЕТЫ 
УЧАСТНИКОВ ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЫ

ПАРЛАМЕНТ
11-я сессия Законодательного Собрания 
Иркутской области состоится 15 мая 
2024 года. Заседание начнется в 10.00 по 
адресу: Иркутск, ул. Ленина, 1а, зал засе-
даний ЗС, 5-й этаж. 

ПОРТРЕТЫ ПИСАЛИ ХУДОЖНИКИ ИЗ ВСЕХ РАЙОНОВ ОКРУГА 

Их героями стали участники войны, уроженцы Иркутской области. Это Кирилл Васи-
льевич Донской и Базыр Ханхалович Палхаев из Аларского района, Аты Романович Ал-
таев и Василий Ользонович Бороноев из Баяндаевского района, Яков Романович Инкеев 
и Гавриил Трофимович Холуев из Боханского района, Илья Лукич Степанов и Анатолий 
Прокопьевич Федосеев из Нукутского района, Спасс Александрович Балдакшинов и Ан-
дрей Хамнуевич Хамаганов из Осинского района, Лука Денисович Голик из Эхирит-Бу-
лагатского района. 

 ПРОЕКТ  Портретная галерея создана в рамках 
благотворительной акции «Нет в России семьи такой, где б не 
памятен был свой герой». Завтра, 9 Мая, живописные портреты 
фронтовиков передадут главам территорий округа для сельских 
и школьных музеев.

ОТ МАЯ ДО МАЯ

СТР. 24

НАВСТРЕЧУ 80-ЛЕТИЮ 
ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ
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 ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА 
Во время первомайских 
праздников губернатор 
Игорь Кобзев вместе с 
командой правительства 
и Заксобрания 
посетил Тулунский 
и Нижнеудинский 
районы. Территории на 
особом контроле уже 
пять лет после сильного 
наводнения. Глава 
региона побывал на 
соцобъектах, встретился 
с жителями. А 3 мая 
отправился в следующую 
рабочую поездку – в 
Усть-Илимский район. 

НА ОСОБОМ КОНТРОЛЕ

– Тулунский и Нижнеу-
динский районы находятся 
в зоне особого внимания пра-
вительства Иркутской области, 
– отметил во время рабочей 
поездки Игорь Кобзев. – По-
сле разрушающего наводнения 
2019 года здесь произошли ко-
лоссальные изменения, множе-
ство объектов восстановлено и 
построено заново. Между тем 
остаются отдельные вопросы. Мы 
готовы выслушать людей и найти 
пути решения задач, которые ста-
вят перед нами жители.

Один из первых объектов – Ту-
лунская горбольница в микрорай-
оне Угольщиков, которая откро-
ется 15 мая после капремонта. На 
обновление медучреждения в 2023 
году выделили около 88 млн ру-
блей из федерального и областного 
бюджетов. На всех этажах поли-
клиники заменены инженерные 
сети, оконные и дверные проемы, 
отремонтированы вентиляция, 
системы водо- и теплоснабжения, 
заменена кровля, выполнены фа-
садные работы. 

Ранее обновили здание отделе-
ния скорой медицинской помощи. 
Следующим этапом запланирован 
капремонт родильного отделения. 

– Визуально могу отметить, 
что условия предоставления ме-
дицинской помощи в обновлен-
ной поликлинике, конечно, изме-
нятся, – прокомментировал Игорь 
Кобзев. – Учреждение стало на-
много комфортнее. Нужно решать 
кадровый вопрос, укомплектовать 
специалистами не только эту по-
ликлинику, но и ФАПы, амбулато-
рии. Поручаю минздраву области 
актуализировать перечень специ-

алистов, которые должны прой-
ти повышение квалификации, и 
разработать систему мотивации, 
чтобы после обучения они возвра-
щались сюда работать.

Кстати, с 2023 года по пору-
чению губернатора области 70% 
бюджетных мест в медицинских 
колледжах являются целевыми. 
Не исключение Тулунский мед-
колледж – на обучение принято 17 
целевых студентов.

НОВЫЕ ЗДАНИЯ
С ПРОБЛЕМАМИ

Глава региона также проинспек-
тировал образовательные учреж-
дения Тулуна, в которых выявле-
ны недочеты. Например, в средней 
школе № 2 в микрорайоне Березо-
вая роща, которая была открыта в 
ноябре 2022 года, есть замечания к 
работе сантехники и вентиляции. 

Подрядная организация устраняет 
нарушения, решается вопрос с по-
ставкой дополнительного оборудо-
вания. 

– Выходим на ежедневный 
формат контроля, – заявил Игорь 
Кобзев. – Выявленные замечания 
необходимо устранить до начала 
нового учебного года. Задача номер 
один для нас – создать для детей 
условия, соответствующие всем 
санитарным нормам и отвечаю-
щие требованиям безопасности. В 
конце июня приеду сюда еще раз. 

Глава региона побывал на стро-
ительной площадке детского са-
да «Лучик», в котором, помимо 
групп, будут спортивный и му-
зыкальный залы, здание осна-
стят лифтом для маломобильных 
групп. В тулунской школе № 6 
Игорь Кобзев обсудил с руковод-
ством строительство современного 
спортзала. Осмотрел губернатор и 
новую школу по улице Заречная, 
возведение которой завершилось 
в конце 2023 года. Сюда переедет 
общеобразовательная школа № 5. 
Кроме того, будут обучаться дети 
из школы «Новая эра».

Губернатор не оставил без вни-
мания стадион «Шахтер», кото-
рый сильно пострадал во время 
сильного наводнения в 2019 году. 
Год назад началась его реконструк-

ция, на которую предусмотрено 
около 147,5 млн рублей. Закончить 
работы планируется к сентябрю 
2024 года. 

В завершение рабочей поездки 
Игорь Кобзев встретился с жителя-
ми города и района. Все озвучен-
ные проблемы взяты в проработку 
профильными министерствами. 

НИЖНЕУДИНСК НЕ ОТСТАЕТ 
В ОБНОВЛЕНИИ 

В Нижнеудинском районе гу-
бернатор проинспектировал рабо-
ту обновленных соцучреждений. В 
городской школе № 12 в прошлом 
году провели капремонт в рамках 
федеральной программы «Модер-
низация школьных систем образо-
вания», который обошелся в более 
145 млн рублей. Здание модерни-
зировали полностью от фунда-
мента до кровли. Директор школы 
Светлана Ефимова отметила, что 
результатом капремонта довольны 
все – учителя, дети и родители:

– В этом году вокруг школы 
выполнят благоустройство терри-
тории, – пообещал глава регио-
на. – На эти цели из областного 
бюджета району выделено 14 млн 
рублей. Работы проведут во время 
каникул. 

Спортивную школу 1950 года 
постройки в прошлом году капи-
тально отремонтировали, потра-
тив около 10 млн рублей из об-
ластной казны. В этом году за счет 
муниципальных средств закуплено 
оборудование.

В селе Мельница Нижнеудин-
ского района глава региона посетил 
здание социально-реабилитацион-
ного центра для несовершеннолет-
них детей. Министр социального 
развития, опеки и попечительства 
Иркутской области Владимир Ро-
дионов заявил, что объект был соз-
дан по поручению президента РФ. 
На его строительство направлено 
350 млн рублей.

Районы повышенного 
внимания
Глава региона Игорь Кобзев посетил 
три отдаленные территории за неделю
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ТЕПЛО БЕЗ СБОЕВ, ВОДА – 
ПО САНПИНУ 

Среди объектов комму-
нальной инфраструктуры гла-
ва региона осмотрел угольную 
котельную ВРК-1 на улице Бур-
лова, которая эксплуатируется 
более 40 лет. В прошлом го-
ду здесь проведен капремонт, 
на что из областного бюджета 
выделено свыше 8 млн руб-
лей. Всего с 2021 по 2023 год 
Нижнеудинску на модерни-
зацию объектов теплоснабже-
ния предоставлена субсидия в 
размере более 65 млн рублей. 

На водозаборе на левом бе-
регу реки Уда в Нижнеудинске 
осталось выполнить пускона-
ладочные работы. В прошлом 
году при проверке выявили 
несоответствие подаваемого 
напряжения электрической 
энергии ГОСТу. 

– Проведены замеры каче-
ства напряжения в эксплуа-
тируемой сети, по результа-
там которых установлено, что 
можно проводить пусконала-
дочные работы, – рассказал 
замминистра жилищной по-
литики и энергетики области 
Евгений Ветров. – Губерна-
тор поручил выполнить все 
эти работы в летний период, 
чтобы после завершения пу-
сконаладочных работ ввести 
водозабор в эксплуатацию. Во-
да будет соответствовать тре-
бованиям СанПиНа.

Встреча главы региона с 
жителями Нижнеудинска и 
района длилась за шесть ча-
сов! За это время было рас-
смотрено более 40 вопросов, в 
том числе по капремонту до-
мов, модернизации объектов 
образования, благоустройству 
территорий.

ПО ДОРОГЕ 
В УСТЬ-ИЛИМСК 

Следующим пунктом рабо-
чей поездки стал Усть-Илимск. 
Это шестой визит губернатора 
в северную территорию. По 
дороге глава региона посмо-
трел, как ведутся работы на 
трассе Братск – Усть-Илимск. 
В этом году на ее ремонт на-
правлено 849 млн рублей из 
федерального и областного 
бюджетов. Планируется при-
вести в нормативное состоя-
ние семь участков общей про-
тяженностью 27,5 километра.

– Это одна из важнейших 
транспортных артерий регио-

на, – отметил Игорь Кобзев. – 
Ежегодно на приведение этой 
дороги в нормативное состо-
яние вкладываются крупные 
суммы. С 2019 года уже отре-
монтировано 73,9 километра 
при общей протяженности до-
роги 245,5 километра. Я езжу 
здесь на машине два-три раза 
в год и вижу разницу. Состо-
яние трассы улучшилось, но 
нужно еще многое сделать.

В Усть-Илимском районе 
Игорь Кобзев посетил Эдучан-
скую школу, где подрядная ор-
ганизация приступила к кап-
ремонту спортзала, на кото-
рый выделено 17 млн рублей. 

– В этом году в школах 
региона капитально отремон-
тируют девять спортзалов в 
пяти муниципальных образо-
ваниях, – обратил внимание 
губернатор. – На проведение 
работы и оснащение предус-
мотрено 126,8 млн рублей, из 
них почти 11 млн рублей – 
средства федерального бюд-
жета.

Школа в поселке Седано-
во, куда заехал Игорь Кобзев, 
тоже нуждается в модерни-
зации. Глава региона поручил 
муниципалитету совместно с 
министерством образования 
проработать вопрос включе-
ния школы в список учрежде-
ний, нуждающихся в рекон-
струкции.

МАСШТАБНАЯ 
МОДЕРНИЗАЦИЯ

В Усть-Илимске губернатор 
проверил качество работ по 
модернизации школы № 5. 

– В 2023 году в Усть-
Илимске по федеральной 
программе «Модернизация 
школьных систем образова-
ния» отремонтировали три 
школы. Кроме той, что мы 
сегодня посетили, еще шко-
лы №№ 7 и 2, – сказал Игорь 
Кобзев.

Министр образования Мак-
сим Парфенов добавил, что 
для дальнейшего участия в 
федеральной программе «Мо-
дернизация школьных систем 
образования» муниципали-
тетом подготовлены докумен-
ты по еще пяти школам, полу-
чены положительные заклю-
чения экспертиз. 

– Программу «Модерниза-
ция школьных систем обра-
зования» по поручению пре-
зидента продлили, – заметила 

зампредседателя Заксобрания 
области Наталья Дикусарова. 
– Поэтому сейчас можно со-
ставлять заявки не только на 
2025 год, но и далее. У каждой 
территории должен быть пер-
спективный план. Программа 
позволяет обновить не только 
стены, но и оборудование. 

В ходе рабочей поездки гу-
бернатор осмотрел спортив-
ный центр «Олимпиец», ко-
торый ремонтируется с 2021 
года. Сдать объект планиро-
валось в прошлом году, но ра-
боты приостановлены из-за 
расторжения контракта с под-
рядчиком. Готовность объек-
та – 69%. Компания, с кото-
рой уже заключен контракт, 
обещает завершить ремонт к 
осени этого года. Глава регио-
на поручил держать объект на 
особом контроле, подключить 
к проверке надзорные органы, 
а также депутатов Заксобра-
ния.

ПОЛИКЛИНИКА
ОТКРОЕТСЯ ЛЕТОМ 

Губернатор также ознако-
мился с ходом ремонтных ра-
бот в ряде объектов здравоох-
ранения. 

– Более 400 млн рублей вы-
делено на модернизацию си-
стемы здравоохранения Усть-
Илимского района, – подчер-
кнул Игорь Кобзев. – Хочу от-
метить, что движение в этом 
направлении идет хорошими 
темпами. С 2020 по 2023 год в 
районе возведено пять фельд-
шерско-акушерских пунктов, 
проведены капремонты в двух 
амбулаториях, двух поликли-
никах, открыто отделение 
диализа. Есть проблема с не-
хваткой медицинских кадров, 
над которой еще предстоит 
большая работа.

Под занавес рабочей по-
ездки губернатор встре-
тился с жителями города. 
– Сегодня мы увидели пол-
ный зал, – заметил Игорь Коб-
зев. – Это говорит о том, что 
люди видят результат рабо-
ты. Но все же многие вопро-
сы должны решаться еще на 
уровне муниципалитета. Для 
этого необходимо более ак-
тивно вести работу с жителя-
ми. Усть-Илимск хороший го-
род, за ним нужно ухаживать. 
В следующий раз собираюсь 
приехать сюда уже летом. 

  Елена ПШОНКО 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

  В РЕЖИМЕ ЧС  Два дня близ 
Вихоревки Братского района 
бушевал пожар. Огонь сумел 
уничтожить часть строений 
в садоводствах «Локомотив», 
«Убские дачи», «Виктория» 
и СНТ «Алюминщик». К 
сожалению, не обошлось без 
жертв. На момент сдачи номера 
было известно о двух погибших.

В СНТ «Локомотив» и «Алюминщик» 
погибли двое мужчин. В тяжелом состо-
янии в Братской районной больнице на-
ходится молодая женщина, получившая 
ожоги.

Мгновенному распространению огня 
способствовал сильный ветер. С дачных 
домиков пламя перекинулось на частный 
сектор Вихоревки, уничтожив 13 жилых до-
мов. По предварительной информации, без 
крыши над головой остались 46 человек. В 
СК «Таежный» открыт пункт временного 
размещения.

Членам правительства предстоит оце-
нить ущерб, нанесенный стихией, опера-
тивно решить вопросы оказания помощи 
пострадавшим, координировать работу в 
связи с введением в районе режима ЧС.

На месте находятся заместитель пред-
седателя правительства региона Владимир 
Читоркин, министр социального развития, 
опеки и попечительства области Владимир 
Родионов, представители управления по 
региональной политике, управления по ГО 
и ЧС. 

На базе Вихоревской городской больни-
цы развернут пункт для возможного при-
ема пострадавших. Готовы четыре места в 
реанимации и десять в хирургии, имеется 
возможность дополнительно развернуть до 
30 хирургических коек.

На месте ЧП работает прокуратура Брат-
ского района, специалистам предстоит 
установить причину возгораний на тер-
ритории СНТ «Алюминщик» и в других 
садоводствах.

Вчера очаги удалось локализовать, в их 
ликвидации была задействована в том чис-
ле тяжелая техника.

  Василий ПЕТРОВ 

СРОЧНАЯ
КОМАНДИРОВКА
ПО ПОРУЧЕНИЮ ГУБЕРНАТОРА 
В БРАТСКИЙ РАЙОН ВЫЕХАЛА 
ОПЕРАТИВНАЯ ГРУППА 
ПРАВИТЕЛЬСТВА РЕГИОНА 
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 � СВОИХ НЕ БРОСАЕМ   
Депутаты 
Законодательного Собрания 
Иркутской области 
привезли в Макеевку три 
машины для оказания 
медицинской помощи, 
а также гуманитарные 
грузы для участников 
СВО. Во время встречи 
с представителями 
Народного совета ДНР была 
достигнута договоренность 
о межпарламентском 
сотрудничестве. 

Председатель областного парла-
мента Александр Ведерников, де-
путаты Сергей Гомбоев, Дмитрий 
Мясников, Федор Саломатов, Вя-
чеслав Новокрещенов привезли 
нашим военным в Макеевку три 
автомобиля для медицинской по-
мощи, запасные автозапчасти, ге-
нераторы, рации, антидроновые 
одеяла, медикаменты, продукты 
питания и другое. Также были 
доставлены адресные посылки от 
жителей муниципалитетов. 

Гуманитарная помощь собрана 
депутатами и аппаратом Заксобра-
ния, Общероссийским народным 
фронтом, общественниками, жи-
телями области. Помощь в достав-
ке оказали иркутские предприни-
матели по гуманитарному коридо-
ру, организованному губернатором 
Игорем Кобзевым. 

Также депутаты побывали в Ав-
деевке, Рубежном, Донецке и Се-
веродонецке. Побывали на произ-
водстве беспилотных систем во-
оружения, возложили цветы к ме-
мориалам Аллея Героев в Донецке 
и Саур-Могила.

Во время встречи в Донецке с 
парламентариями ДНР было при-
нято решение подготовить Согла-
шение о взаимодействии между 
Законодательным Собранием Ир-

кутской области и Народным со-
ветом ДНР. С такой инициативой 
выступил председатель Заксобра-
ния Александр Ведерников. 

– Мы хотим предложить вам 
подготовить межпарламентское 
соглашение, которое даст возмож-
ность обмениваться опытом работы 
как депутатам, так и сотрудникам 
парламентских аппаратов. Это мо-
гут быть знания, умения, навыки, 
которые позволят более оперативно 
решать вопросы территорий. Мы 
приглашаем вас посетить Иркут-
скую область, увидеть на практике, 
как работает Законодательное Со-
брание в нашем регионе. Также мы 
хотим пригласить к сотрудниче-
ству парламент Луганской Народ-
ной Республики, – отметил спикер 
областного парламента.

Первый заместитель председа-
теля Народного совета ДНР Сергей 
Прокопенко поблагодарил жителей 
Иркутской области за помощь во-
еннослужащим: «Иркутяне регу-
лярно присылают гуманитарную 
помощь в ДНР, участвуют в спе-
циальной военной операции, про-
являя мужество и героизм на поле 
боя. За это огромная благодарность 
нашим сибирским друзьям».

Дмитрий Мясников и Сергей 
Гомбоев побывали также на терри-
тории Луганской Народной Респу-
блики. Встретились с земляками, 
передали посылки. Узнали, в чем 
нуждаются, требуется ли какая-
то помощь здесь, «за ленточкой», 
или семьям – дома.  

 � Юрий ЮДИН 

Главным событием ста-
ло выступление президента 
России Владимира Путина, 
в своей речи он затронул 
важнейшие аспекты даль-
нейшего формирования 
российского законодатель-
ства. В частности, глава го-
сударства подчеркнул не-
обходимость укрепления 
общественно-политической 
системы России, основыва-
ясь на самобытном опыте.

– Мы должны не только 
обеспечивать ее стабиль-
ность, но и одновременно 
создавать условия для от-
крытости и обновления, 
для честной конкуренции 
разных политических сил 
при безусловном и четком 
понимании приоритета на-
циональных интересов и 
безопасности государства и 
общем стремлении вместе 
искать наиболее эффек-
тивные решения жизненно 
важных для людей вопро-
сов, – сказал Владимир Пу-
тин.

Задачи, поставленные 
главой государства в По-
слании, обсуждались на за-
седании Совета законода-
телей, которое провела Ва-
лентина Матвиенко. Пред-
седатель Совета Федерации 
отметила, что для эффек-
тивного выполнения этих 
масштабных задач все вет-
ви и уровни власти должны 
работать как одна команда: 
слаженно, вдумчиво и на 
самых высоких скоростях. 
Основными на заседании 
стали темы повышения 
рождаемости и поддержки 
семей с детьми, а также ход 
реализации госпрограммы 
«Комплексное развитие 
сельских территорий». 

– Сегодня мы вышли 
на уверенный, устойчивый 
экономический рост. Убеж-
дена, что и в вопросах рож-
даемости мы тоже способ-
ны переломить ситуацию и 
сделать все, чтобы у нас на-
чалась «демографическая 
весна», – отметила Вален-
тина Матвиенко.

Комментируя выступле-
ние президента России и 
работу в составе Совета за-
конодателей, Александр Ве-
дерников подчеркнул, что 
работа по всем заданным 
направлениям уже ведется 
в Иркутской области:

– В своем выступлении 
наш президент Владимир 
Путин отметил, что, «при-
нимая бюджеты, важные 
законы, нам всем нужно 
действовать в единой логи-
ке. Работать над решением 
таких задач, как народосбе-
режение, поддержка семей с 
детьми, укрепление межна-
ционального мира и согла-
сия в нашем обществе» и 
других. Президент обратил 
внимание на то, что работа 
должна быть вдумчивой и 
кропотливой, а законы по-
нятными и внятными для 
людей. 

Много внимания, по сло-
вам Александра Ведернико-
ва, на Совете законодателей 
было уделено демографиче-
ской политике. В Иркутской 

области теме демографии, 
поддержке семей, вопро-
сам материнства и дет-
ства уделяется пристальное 
внимание. В начале года в 
областном парламенте был 
создан Экспертный совет по 
вопросам демографического 
развития. Его задача – ана-
лизировать, действительны 
ли те меры поддержки, ко-
торые мы принимаем, при-
водят ли они к увеличению 
рождаемости. 

– В первую очередь бу-
дем анализировать ситуа-
цию в сельских территори-
ях. В частности, Валентина 
Ивановна Матвиенко отме-
тила в своем выступлении, 
что «в регионах должны 
вовремя подавать заявки 
на строительство и рекон-
струкцию школ. Законода-
тели должны постоянно до-
биваться от исполнитель-
ной власти продвижения 
заявок». О парламентском 
контроле говорил прези-
дент, подчеркнув, что ин-
струменты парламентского 

контроля должны исполь-
зоваться для достижения 
максимального, целевого 
эффекта от каждого реше-
ния и вложенных средств, – 
прокомментировал спикер 
Заксобрания.

Кроме того, Александр 
Ведерников принял уча-
стие в работе комиссии 
Совета законодателей по 
вопросам межбюджетных 
отношений и налоговому 
законодательству. На ней 
обсуждались вопросы сни-
жения долговой нагрузки 
на региональные бюдже-
ты, расширение исполь-
зования субъектами РФ 
инфраструктурных бюд-
жетных и казначейских 
кредитов. Применение 
предлагаемых финансовых 
инструментов позволит 
регионам высвобождать 
средства на развитие ин-
фраструктуры и привлече-
ние инвестиций.

 � Наталья МУСТАФИНА

Рабочая командировка  
в зону СВО

Демографическая весна
Совет законодателей России обсудил 
проблематику прироста населения

 � ПРИОРИТЕТЫ  Председатель Законодательного Собрания 
Иркутской области Александр Ведерников принял участие в 
мероприятиях Совета законодателей при Федеральном Собрании 
Российской Федерации, которые прошли в Санкт-Петербурге.

Иркутские парламентарии обсудили  Иркутские парламентарии обсудили  
с коллегами из Народного совета ДНР с коллегами из Народного совета ДНР 
перспективы сотрудничестваперспективы сотрудничества
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  НАСТАВНИКИ  
Заседание Совета 
Молодежного 
парламента состоялось 
в Законодательном 
Собрании Иркутской 
области под 
председательством Глеба 
Муравского с участием 
спикера областного 
парламента Александра 
Ведерникова и 
депутатов регионального 
парламента.

Приветствуя молодых парла-
ментариев, Александр Ведерников 
подчеркнул важность работы Мо-
лодежного парламента с депута-
тами Законодательного Собрания: 

– Благодарен своим коллегам-
депутатам, которые в качестве 
наставников помогли вам опре-
делиться с приоритетами в вашей 
работе. Очень рассчитываем, что 
самоотдача и ответственность, с 
которой вы будете работать, будет 
такой же, как в большом парла-
менте. 

Глава Молодежного парламен-
та Глеб Муравский сообщил, что 
депутатам предстоит рассмо-
треть изменения в регламент МП. 
Так, парламентарии предлагают 
скорректировать названия по-

стоянных комитетов и комиссий, 
установить дни их работы. Так-
же предлагается ввести критерии 
эффективности для депутатов, в 
случаяе их невыполнения будет 
рассматриваться вопрос об ис-
ключении из состава парламента. 

– Весомая часть депутатов мо-
лодежного парламента только 
вливается в эту работу, поэтому 
нам необходимо получить обрат-
ную связь, в том числе от наших 
старших коллег – депутатов Зако-
нодательного Собрания, по пред-
ложенным нами изменениям в 
Регламент работы. Пока мы те-
стируем эти механизмы и смо-
трим, как они будут применяться 
на практике, – сказал Глеб Му-
равский. Он также сообщил, что 

при поддержке Законодательного 
Собрания будет разработан этиче-
ский кодекс поведения депутатов 
Молодежного парламента.

– Наш президент Владимир 
Путин, выступая перед Советом 
законодателей 26 апреля, от-
метил, что «…всем необходимо 
действовать в единой логике, с 
пониманием общих задач стра-
ны, нужно использовать инстру-
менты парламентского контроля 
для достижения максимально-
го, целевого эффекта от каждого 
решения и вложенных средств». 
И поэтому предложения Моло-
дежного парламента о введении 
критериев эффективности рабо-
ты своевременны и актуальны, 
– прокомментировал инициати-

вы молодых депутатов Александр 
Ведерников. 

Депутаты обсудили также план 
работы Молодежного парламен-
та при Законодательном Собрании 
Иркутской области на 2024 год, 
состав секретариата, утвердили 
заместителей председателей ко-
митетов и комиссий, заслушали 
информацию о деятельности Па-
латы молодых законодателей при 
Совете Федерации Федерального 
собрания РФ. Напомним, Моло-
дежный парламент должен будет 
направить двух делегатов для ра-
боты в Палате.

Кроме того, в Штабе обще-
ственной поддержки Иркутской 
области состоялось одно из пер-
вых мероприятий от Молодежно-
го парламента четвертого созыва. 
Во время тематической встречи 
«Проектный кластер» студенты 
среднего профессионального об-
разования познакомились с мо-
лодыми парламентариями и с по-
нятием Молодежного парламен-
таризма в Иркутской области, а 
также узнали о социальном про-
ектировании и способах его реа-
лизации. В рамках мероприятия 
участники разработали свои соб-
ственные социальные проекты. По 
итогам встречи эксперты выбрали 
наиболее перспективные проекты, 
которые помогут подать студен-
там на участие в первом сезоне 
конкурса «РосмолодежьГранты».

  Наталья МУСТАФИНА
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ 

Критерии эффективности 
для депутатов Молодежного 
парламента

  ТЕРРИТОРИИ  Большое 
число спортивных акций и 
мероприятий в разных территориях 
Иркутской области поддерживают 
депутаты регионального 
парламента. Они не только помогают 
в их организации, но и зачастую 
экипируют спортсменов для участия 
в соревнованиях. 

В городе Вихоревка Братского района 
прошел открытый турнир по мини-футбо-
лу памяти участника спецоперации Егора 
Силюна. В течение двух дней в спортком-
плексе «Таежный» за победу боролись 
девять команд из Братска, Лесогорска, 
Чуны и Вихоревки. Турнир поддержала 
депутат Законодательного Собрания 

Елена Крыжановская. Она подчеркну-
ла высокую роль акции не только для 
воспитания будущих поколений спорт-
сменов и здоровой молодежи, но и для 
сохранения исторической памяти и вос-
питания патриотизма.
– Егор Силюн занимался кикбоксингом 
в спортшколе Вихоревки с 2010 года. В 
2018 году получил кандидата в мастера 
спорта. А в 2019 году Егор решил попро-
бовать себя в футболе, где тоже добился 
результатов, не раз отстаивал честь Брат-
ского района на соревнованиях. Наш 
земляк погиб, защищая свою родину, на 
поле боя, – пояснила Елена Крыжанов-
ская.
Областные соревнования по смешанным 
единоборствам, также посвященные 
бойцам, отдавшим жизнь за родину, под-

держала депутат областного парламента 
Лариса Егорова. На турнир «Кубок памя-
ти» приехали 150 участников из 13 муни-
ципалитетов. 
– Эти соревнования – дань бесконечного 
признания героизма и мужества тех, кто 
заплатил самую высокую цену за защиту 
государственных интересов в зоне СВО. 
Спорт и патриотизм идут рука об руку. 
Поэтому спортивные соревнования па-
триотического характера чрезвычайно 
важны для Иркутской области, – сказала 
законодатель на церемонии открытия.
В Усолье-Сибирском депутат Заксобра-
ния Максим Петров принял участие в от-
крытии школьного турнира по шахматам, 
проведенного при поддержке Ассоциа-
ции советов отцов, которую возглавляет 
парламентарий. Законодатель сам при-
соединился к участникам и сыграл не-
сколько партий. Проведению соревнова-
ний по интеллектуальному виду спорта 
в Ангарске также содействовал депутат 
Заксобрания Евгений Сарсенбаев. В го-
роде нефтехимиков состоялся шахмат-
ный матч между командами Ангарска и 
Иркутска по так называемой схевенин-
генской системе. 
– Участвовало пять команд, каждая из ко-
торых состояла из четырех человек. Эта 
система позволяет каждому участнику 
одной команды сыграть с каждым участ-
ником другой команды, что обеспечивает 

равные условия для всех команд, –  объ-
яснил Евгений Сарсенбаев. В результате 
упорной борьбы победили иркутяне.

Помимо этого парламентарий оказал 
помощь ангарской женской команде 
«Молния», участвовавшей в открытом 
чемпионате Иркутска по волейболу. 
Спортсменки по итогам турнира заняли 
второе место.

В Братске прошел всероссийский турнир 
по греко-римской борьбе, в число орга-
низаторов которого вошел депутат Зако-
нодательного Собрания Евгений Зенкин. 
Соревнования посетил олимпийский 
чемпион Александр Карелин, на счету 
которого 888 побед на ринге. Он провел 
мастер-класс для начинающих спортсме-
нов и других участников турнира. Чтобы 
увидеть своего кумира, на тренировку в 
спорткомплексе «Сокол» собрались бо-
лее 300 молодых борцов.

Вице-спикер областного парламента 
Кузьма Алдаров стал почетным гостем 
26-го международного турнира по воль-
ной борьбе «Baikal Open 24», состоявше-
гося в Улан-Удэ. На него приехали более 
200 спортсменов из семи стран мира. 
Региональный парламентарий оказал 
содействие в отправке на соревнования 
спортсменов Иркутской области.

  Василий ПЕТРОВ

СПОРТ ВОСПИТЫВАЕТ ПАТРИОТИЗМ
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Конкурс «Гордость земли Ир-
кутской» стартовал в январе этого 
года по инициативе Высшего совета 
при губернаторе Иркутской обла-
сти и был поддержан губернатором 
Игорем Кобзевым. Его целью стало 
отметить жителей региона за труд, 
за активную жизненную позицию, 
за вклад в развитие родного края. 
Организацию проведения конкурса 
обеспечивало областное государ-
ственное автономное учреждение 
«Медиа-центр «Приангарье». 

Номинантов выдвигали ини-
циативные группы жителей реги-
она, трудовых коллективов, обще-
ственных организаций. Вместе с 
тем жители региона могли само-
стоятельно подать заявку. На по-
беду в шести номинациях («За 
профессиональные заслуги», «Мы 
славим тебя, Иркутская область», 
«За активную гражданскую по-
зицию», «За сохранение семейных 
ценностей и традиций», «Герой 
моей малой родины» и «Область 
молодых») претендовало свыше 
600 участников. Голосование про-
водилось на сайте земляиркутская.
рф, а также с помощью интерак-
тивного дисплея, расположенного 
на стенде Иркутской области на 
Международной выставке-форуме 

«Россия» на ВДНХ. В итоге было 
определено 155 победителей.

   САМАЯ ПОПУЛЯРНАЯ 
   НОМИНАЦИЯ

Несмотря на официальный вы-
ходной в честь Первомая, в До-
ме молодежи был аншлаг. Побе-
дители конкурса пришли вместе 
с семьями, друзьями, коллегами, 
свою радость они хотели разде-
лить вместе с близкими людьми. 
Причем лидеры народного голосо-
вания приехали не только из Ир-
кутска, Ангарска, Шелехова, Усолья 
и Черемхово, а также из Тулуна, 
Зимы, Нижнеудинска, Братска и 
других населенных пунктов. Це-
ремония награждения началась с 
государственного гимна. От имени 
губернатора Игоря Кобзева победи-
телей конкурса «Гордость земли 
Иркутской» приветствовал Роман 
Колесов, первый заместитель гу-
бернатора Иркутской области.

– Иркутская область была и 
остается опорным регионом России 
благодаря труду и вкладу жителей в 
экономику страны. Огромное коли-
чество талантов в различных сфе-
рах рождала эта земля. Иркутская 
область вписала себя в историче-

скую летопись России. Здесь живут 
представители различных нацио-
нальностей, живут в мире и согла-
сии. Все мы с уверенностью смо-
трим в будущее. И сейчас в период 
проведения специальной военной 
операции жители области не толь-
ко самоотверженно участвуют в бо-
ях с новым проявлением фашизма, 
но и своим трудом помогают тем, 
кто находится на фронте. Спасибо 
всем за вклад в общее дело! И как 
поется в песне: «Живи, Иркутск, и 
славься именами, несущими Рос-
сии звездный свет», – отметил в 
своем обращении Роман Колесов. 

Первый заместитель губерна-
тора вместе с уполномоченным по 
правам человека в регионе Свет-
ланой Семеновой вручал награды 
в номинации «За профессиональ-
ные заслуги». Свои достижения 
представили работники из разных 
сфер, отличившиеся за последние 
годы или внесшие своим трудом 
вклад в развитие региона. В этой 
самой многочисленной номина-
ции (почти треть от общего коли-
чества заявок) участвовало больше 
всего преподавателей, работников 
культуры и медиков. Одной из по-
бедительниц «За профессиональ-
ные заслуги» стала Тамара Алек-

сандрова. Много лет ее деятель-
ность была связана с молодежной 
политикой. Ею была создана систе-
ма патриотического воспитания и 
допризывной подготовки молоде-
жи в Эхирит-Булагатском районе. 

– Работа с молодежью меня всег-
да заряжала положительной энер-
гией, я старалась быть, что называ-
ется, в тренде. Ребята меня никогда 
не подводили, вместе с ними мы 
всегда шли только вперед. На кон-
курс меня представила молодежь 
из общественной организации. Бы-
ла очень приятно удивлена, что вся 
Россия знает о нашем конкурсе. От 
многих знакомых из разных угол-
ков страны получила поддержку, – 
поделилась впечатлениями Тамара 
Александрова. 

   ЛЮДИ С АКТИВНОЙ 
   ГРАЖДАНСКОЙ ПОЗИЦИЕЙ

Второй по числу поданных за-
явок стала номинация «За ак-
тивную гражданскую позицию». 
Ее участниками стали те, кто ис-
полнил гражданский долг по от-
ношению к людям, оказавшимся 
в трудной жизненной ситуации, 
люди, которые добровольно и без-
возмездно трудятся для блага об-
щества – это общественники, во-
лонтеры и педагоги. Для награж-
дения победителей на сцену при-
гласили вице-спикера областного 
парламента Наталью Дикусарову и 
председателя Общественной пала-
ты региона Владимира Шпраха. 

– Все, кто имел отношение к 
этому конкурсу, постарались сде-
лать так, чтобы о нем знали в 
каждом уголке региона и за его 
пределами. Это возможность по-
казать людей, которые действи-
тельно вносят неоценимый вклад 
в развитие региона и своей малой 
родины. Среди победителей те, кто 
является наставником, другие за-
нимаются общественной деятель-
ностью, но каждый – это бесценное 
богатство Иркутской области. Все 
вы очень важны для нашей исто-
рии, – сказала Наталья Дикусарова.

Сегодня сотни добровольцев 
Приангарья, объединенных в 60 
организаций, занимаются сбором 
и отправкой гуманитарной помо-
щи в зону проведения специаль-
ной военной операции, изготов-
лением для бойцов СВО маски-
ровочных сетей, окопных свечей, 
предметов экипировки и быта. В 
рамках церемонии участники по-
чтили минутой молчания тех, кто 
не склонил голову, защищая рус-
ский мир, – участников СВО. 

Одним из победителей в номи-
нации «За активную гражданскую 
позицию» стал Александр Ман-
татов. Он является председателем 
фонда поддержки участников СВО 
«СвоихНеБросаем» Баяндаевского 
района, социальным координатором 
Государственного фонда поддержки 
участников СВО «Защитники Оте- 
чества», а также председателем со-
вета отцов Баяндаевского района.

БЩЕСТВО

Из жизни замечательных людей
Подведены итоги конкурса  
«Гордость земли Иркутской»

 � ЗНАЙ НАШИХ!  Первого мая, когда вся 
страна отмечала праздник весны и труда, 
в Иркутске состоялась торжественная 
церемония награждения победителей 
конкурса «Гордость земли Иркутской». 
В Доме молодежи дипломы и памятные 
значки вручили лидерам народного 
голосования. 

Дмитрий Люстрицкий поздравил победителей номинации  
«Мы славим тебя, Иркутская область»

Наталья Дикусарова и Владимир Шпрах вручили награды  
в номинации «За активную гражданскую позицию» 

Роман Колесов и Светлана Семенова наградили победителей 
самой популярной номинации «За профессиональные заслуги»
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– С первого дня мобилизации, 
когда наши мужчины начали по-
лучать повестки, мы стали думать, 
как поддержать земляков. Создали 
свой фонд, который занимается 
закупкой тактического оборудова-
ния. Наши волонтерские группы 
плетут маскировочные сети, за-
ливают блиндажные свечи. У нас 
развернул деятельность швейный 
цех, где делают одежду для бой-
цов. Спасибо всем, кто отдал свои 
голоса за меня. Отдельно хочу по-
благодарить губернатора и прави-
тельство региона за этот конкурс, 
который появился в нужное вре-
мя и стал важным общественным 
событием в регионе, – проком-
ментировал Александр Мантатов.

ПРОЕКТ, КОТОРЫЙ ОТКРЫЛ 
НОВЫЕ ИМЕНА

Для вручения наград в номи-
нации «За сохранение семейных 
ценностей и традиций» на сце-
ну пригласили главного врача Ир-
кутского городского перинатально-
го центра им. М.С. Малиновского 
Ирину Ежову и почетного жителя 
города Иркутска Светлану Кулинич, 
которая много лет возглавляла об-
ластное отделение «Российский 
детский фонд».

– Спасибо всем, благодаря кому 
состоялся этот конкурс. Это за-
мечательная идея! Мне хочется 
надеяться, что «Гордость земли 
Иркутской» получит свое продол-
жение. Этот проект открыл нам 
новые имена, интересных людей, 
которые живут с нами в одном се-
ле, в одном городе, в одном регионе. 
Победителями могут гордиться не 
только их семьи, друзья, коллеги, 
но и все мы, – отметила Светлана 
Кулинич.

Победителями номинации ста-
ли многодетные семьи, активно 
участвующие в общественной, 
спортивной, творческой жизни ре-
гиона, являющиеся продолжателя-
ми трудовых династий. Напомним, 
что президент России Владимир 

Путин объявил 2024 год Годом се-
мьи, а также инициировал новый 
национальный проект «Семья», 
целью которого является поддерж-
ка семей, особенно многодетных.

Особое внимание привлекла к 
себе Татьяна Коровина из Усть-
Илимска. Она стала приемным 
родителем и воспитала более 50 
детей. Своим примером сибиряч-
ка вдохновляет многих людей на 
воспитание детей, оставшихся без 
попечения родителей. Воспитывает 
детей, ведет крестьянско-фермер-
ское хозяйство, специально для де-
тей завела коней. Благодаря иппо-
терапии подняла на ноги не одного 
ребенка с диагнозом ДЦП. Также 
регулярно устраивает благотвори-
тельные выездные мероприятия на 
свою ферму для семей, где есть 
люди с ментальными нарушени-
ями, инвалиды-колясочники, для 
семей участников СВО и одиноких 
пенсионеров.

– На конкурс меня выдвинули 
ребята из боевого братства «СВО 
Усть-Илимска». Мы с ними со-
трудничаем, семьи участников 
спецоперации приезжали к нам на 
ферму. Наши гости катались на ло-
шадях, кормили животных, – рас-
сказала Татьяна Коровина. – Этот 
конкурс обязательно нужен нашей 
области. В следующий раз необхо-

димо организовать круглые сто-
лы, чтобы победители из разных 
городов и сел могли обменяться 
мнениями, опытом, возможно, мы 
могли бы чем-то помочь друг дру-
гу. Представляете, сколько можно 
сделать добрых дел вместе!

ПРИМЕРЫ ДЛЯ ПОДРАЖАНИЯ

На иркутской земле есть мно-
жество людей, чьи дела вдохновля-
ют земляков на новые свершения. 
В номинации «Герой моей малой 
родины» были отмечены жители, 
которые внесли наибольший исто-
рический вклад в развитие Иркут-
ской области. Мы гордимся насле-
дием тех, кто всегда остается в на-
шей памяти. Награды победителям 
в этой номинации вручала Ольга 
Дьяконова, мама Героя России Эду-
арда Дьяконова, а также почетный 
гражданин города Иркутска Алек-
сандр Ханхалаев. Диплом победи-
теля и памятный знак из их рук 
получила почетный мастер спорта 
по лыжному спорту из Ангарска 
Раиса Головкова. Около 40 лет по-
святила она тренерской работе и 
наставничеству. Ее воспитанники 
не раз занимали призовые места на 
чемпионатах разного уровня. После 
выхода на пенсию спортсменка не 
оставила любимое дело, продол-
жая выступать в составе команды 

ветеранов АНХК на соревнованиях 
по лыжным гонкам. Ангарчанка 
и сейчас не расстается со спортом, 
показывая молодежи пример силы 
духа.

В номинации «Мы славим те-
бя, Иркутская область» отмечены 
жители региона, которые своими 
достижениями или благодаря до-
стижению своих воспитанников в 
области спорта и творчества про-
славили регион. Дипломы побе-
дителям вручал главный редактор 
ОГАУ «Медиа-центр «Приангарье» 
Дмитрий Люстрицкий: 

– Огромная благодарность всем, 
кто выдвигал участников конкур-
са, кто поддерживал их своими 
голосами. Кстати, за своих фаво-
ритов проголосовало почти 125 тыс. 
жителей региона. У нас получился 
действительно народный конкурс! 

Свою награду получил руко-
водитель школы безопасности из 
Тайшета Евгений Монахов. Он 
принимал активное участие в раз-
личных спасательных операциях. В 
частности, в 2019 году участвовал в 
спасении пострадавших от летнего 
паводка. 

Номинация «Область молодых» 
объединила участников в возрасте 
до 35 лет, которые добились успехов 
в предпринимательстве, спорте, 
творчестве, профессиях будущего. 
Для награждения победителей на 
сцену пригласили генерал-майора 
авиации Александра Барсукова и 
руководителя студенческих отря-
дов Иркутской области Ольгу Бара-
нову. Одним из победителей в но-
минации стал семиклассник Егор 
Жилкин, он успешно представляет 
наш регион на музыкальных кон-
курсах, дважды обладатель Гран-
при слета кадетов.

Несмотря на то что губернатор 
Игорь Кобзев не смог присутство-
вать на награждении победителей, 
в социальных сетях он оставил от-
зыв о конкурсе:

– Лицо региона, его характер 
определяют люди, которые живут 
в нем. Иркутская область – это 
сила и мощь, особая энергетика, 
олицетворением которой явля-
ются талантливые, трудолюбивые 
и сильные духом люди. Именно 
таких людей объединил конкурс 
«Гордость земли Иркутской». Бла-
годарю всех участников и побе-
дителей за ваше трудолюбие, ак-
тивную гражданскую позицию, 
героические поступки, сохранение 
семейных ценностей и традиций, 
творческие и спортивные дости-
жения. Также благодарю Медиа-
центр «Приангарье» за организа-
цию конкурса. В следующем году 
«Гордость земли Иркутской» обя-
зательно продолжится.

  Наталья МУСТАФИНА
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА,
Андрея ФЕДОРОВА

Ирина Ежова и Светлана Кулинич вручают диплом Ирина Ежова и Светлана Кулинич вручают диплом 
победителя в номинации «За сохранение семейных победителя в номинации «За сохранение семейных 
ценностей и традицийценностей и традиций»» Татьяне Коровиной Татьяне Коровиной

Творческие номера иркутских артистов сопровождали продолжительные Творческие номера иркутских артистов сопровождали продолжительные 
аплодисментыаплодисменты

Победители номинации «Герой моей малой родиныПобедители номинации «Герой моей малой родины»»

Молодежью Иркутской области тоже можно гордитьсяМолодежью Иркутской области тоже можно гордиться
На награждение победители пришли На награждение победители пришли 
с семьями, друзьями, коллегамис семьями, друзьями, коллегами
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 ЛИЧНОСТЬ  Большой юбилей 
отметил один из старейших 
ветеранов Великой Отечественной 
войны Приангарья, гвардии 
полковник в отставке, сапер, 
разведчик Василий Филиппович 
Дыгай.

В этот знаменательный день фронтовик не 
остался без внимания. В числе тех, кто по-
здравил ветерана, – глава Приангарья Игорь 
Кобзев. 

Василий Дыгай родился на хуторе Реше-
товский Ростовской области, рос в много-
детной крестьянской семье. В 1937 году отца 
репрессировали, мама одна поднимала детей. 
Маленький Вася рано повзрослел, подрабаты-
вал почтальоном, пешком разносил письма за 
пять километров. После семилетки окончил 
всесоюзные заочные курсы, в 17 лет стал бух-
галтером колхоза.

В мае 1941 года его призвали в ряды Красной 
армии и зачислили в 545-й отдельный сапер-
ный батальон.

За мужество и героизм Василий Филиппо-
вич удостоен орденов Отечественной войны 
первой и второй степени, двух орденов Крас-
ной Звезды, медалей «За отвагу», «За боевые 

заслуги», «За оборону Кавказа», «За взятие 
Будапешта», «За Победу над Германией в 
Великой Отечественной войне 1941–1945 гг.», 
«За победу над Японией». 

ИЗ НАГРАДНОГО 
ЛИСТА: (орфография сохранена)

«Тов. Дыгай участник боев Отечественной войны с 
июня м-ца 1941 года за Ардон и Гизель Северо-Осе-
тинской области, аул Менджий, совхоз «Табак» и вы-
сота 114,1 в р-не ст. Крымской Краснодарского края.

За время обороны и боев под высотой 114,1 в р-не 
ст. Крымской тов. Дыгай проявил исключительную 
отвагу и мужество. Еще находясь в обороне, он все 
время был в боевых порядках батальона. Выполняя 
приказ командования по совершенствованию обо-
роны. Будучи помощником начальника штаба по 
разведке т. Дыгай лично сам три раза ходил в раз-
ведку и всегда возвращался с ценными данными о 
расположении обороны противника. Под его руко-
водством взвод разведки батальона делал прохо-
ды в проволочных заграждениях противника под 
обстрелом и выявлял минные поля. Личным приме-
ром мужества воодушевлял бойцов на выполнение 
боевых задач.

Достоен представления к правительственной на-
граде орденом «Красная звезда».

Командир отдельного стрелкового батальона 5–1 
гвардейской стрелковой бригады гвардии капитан 
Н. Авалихин».

Война для Василия Филипповича закон-
чилась под Порт-Артуром в августе 45-го, но 
военную форму он не снял. 110-я гвардейская 
стрелковая дивизия, в которой служил Васи-
лий Филиппович, после войны дислоцирова-
лась в Иркутске.

Когда дивизию расформировали, Василий 
Филиппович перешел в штаб Восточно-Сибир-
ского военного округа, затем в Иркутский об-
ластной военкомат, где работал заместителем 

военкома. С военной службы ушел в 1971 году. 
На пенсии работал в совете ветеранов дивизии.

Поздравляли ветерана-долгожителя многие. 
Губернатор Иркутской области Игорь Кобзев 
рассказал, что для него было большой честью 
познакомиться с Василием Филипповичем и 
поздравить его с днем рождения: 

– Его жизнь – пример того, как надо любить 
свою Родину, – сказал Игорь Кобзев. 

Он пожелал Василию Филипповичу здоро-
вья, добра, благополучия и всего самого наи-
лучшего. Кроме того, предложил администра-
ции Иркутска в канун Дня Победы специально 
оформить один из остановочных пунктов в 
городе в честь Василия Дыгая. Подобным об-
разом уже оформлена остановка «Новопашин-
ская» в деревне Куда Иркутского района, она 
посвящена жизни и подвигу ветерана Алексея 
Ивановича Новопашина.

Игорь Кобзев отметил, что в канун 75-ле-
тия Победы в Великой Отечественной вой не 
Василий Филиппович стал героем проекта 
«75-летию Великой Победы – 75 фильмов 
«Моя вой на». 

 Матрена БИЗИКОВА
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

СПРАВКА
Межрегиональный общественный фонд 

«Образование в третьем тысячелетии» со-
вместно с Советом ветеранов ОООВ ВС Рос-
сии, силами профессионалов-кинематогра-
фистов с 2000 года работает над созданием 
видеоархива воспоминаний ветеранов Ве-
ликой Отечественной войны. Фондом от-
сняты воспоминания более 250 участников 
войны. Благодаря гранту Фонда президент-
ских грантов с января 2019 года стартовал 
новый этап – «75-летию Великой Победы 
– 75 фильмов «Моя война». Все видео пред-
ставлены на канале проекта. 

И лично ходил 
в разведку
Полковнику в отставке 
Василию Дыгаю исполнилось
105 лет со дня рождения

 ПОЗДРАВЛЕНИЕ
9 МАЯ – ДЕНЬ ПОБЕДЫ!

Уважаемые жители 
Иркутской области!

От всего сердца поздрав-
ляю вас 

с 79-й годовщиной 
Победы советского наро-

да в Великой Отечествен-
ной войне 1941–1945 годов!

Этот священный праздник 
пришел к нам благодаря нашим 

предкам, их бесстрашному служению Ро-
дине на фронте и в тылу. На долю отцов 
и дедов выпала героическая судьба. Они 
вынесли на своих плечах самую жестокую 
из войн ХХ века, раздавили фашистскую 
гадину в ее логове и спасли Отечество, по-
тому что были готовы пожертвовать собой 
во имя Победы.

Наши ветераны, мужественно преодо-
левшие все испытания военного лихоле-
тья, передали этот великий дар – символ 
героизма и доблести народа – будущим по-
колениям. Низкий поклон победителям за 
честную ратную работу и восстановление 
страны в послевоенное время.

Сегодня народы России вынуждены 
вновь отстаивать свободу страны. Идет 
война с современным фашизмом. Наша 
армия освобождает республики Донбасса от 
нацистов всех мастей. Мы черпаем силы в 
великой весне 1945 года, это объединяет нас 
и делает непобедимыми перед лицом лю-
бых испытаний. Подвиги героев прошлого 
и настоящего навсегда в истории России. 
Молодые приходят на смену ветеранам и 
знамя Победы в надежных руках.

Каждый из нас уверен – Победа будет за 
нами!

Губернатор Иркутской области И.И. КОБЗЕВ

ПОБЕДЫ!
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	� МЫ	ПОМНИМ  День 
Победы нашего народа в 
Великой Отечественной 
войне – святой праздник. 

Светлый и радостный, потому 
что одолели врага, с болью в душе, 
потому что в каждой семье есть по-
гибшие или раненые, война катком 
прошлась по судьбам и душам. И 
важно помнить, чтить и гордиться 
своей страной и своей историей.

В эти весенние дни мы с осо-
бенным чувством рассматриваем 
фотографии восьмидесятилетней 
давности, вглядываемся в глаза на-
ших родных, защитников Родины, 
участников Великой Отечествен-
ной войны и тружеников тыла.

По понятным причинам в День 
Победы не будет шествия Бес-
смертного полка, но уверен, наш 
Бессмертный полк состоится.

На этой фотографии – мой дед, 
отец моей мамы, старшина Бо-
рис Жаринов. Фотография сделана 
в Харбине осенью 1945 года. На ней 
23-летний парень, за спиной кото-
рого тысячи километров войны с 
фашистами, война с японцами.

Он видел страшное 22 июня 1941 
года на Советско-Румынской гра-
нице, недалеко от Кишинева, где 
встретил войну 19-летним солда-

том-пограничником, и я малень-
кий не раз слышал, как он с гордо-
стью говорил, что в июне 41-го его 
подразделение отходило только по 
приказу.

Дед воевал на Кавказе, освобож-
дал Крым, штурмовал Карпаты, 
войну закончил недалеко от Пра-
ги, в Чехословакии в составе 4-го 
Украинского фронта. После Победы 
над фашистской Германией был 
отправлен в Китай воевать с япон-
цами. С первого до последнего дня 
участия СССР во Второй мировой 
войне мой дед находился в дей-
ствующей армии.

Впереди у этого парня – офи-
церское училище, продолжение 
службы в погранвойсках СССР, бо-
евые операции в западной Украине, 
за которые в 1952 и 1954 годах он 
был награжден боевыми ордена-
ми – Красного Знамени и Красной 
Звезды. То есть почти через десять 
лет после войны.

Сегодня война опять стоит у 
нашего порога. Сыновья, мужья, 
братья плечом к плечу защищают 
свободу и независимость Донбасса, 
оберегая рубежи нашей Родины от 
недругов всех мастей. Мы вместе в 
тылу и на линии соприкосновения 
приближаем Победу, и она обяза-
тельно придет, как в мае 1945 года. 

Помните, как у Владимира Вы-
соцкого: «Наши мертвые нас не 
оставят в беде,

Наши павшие, как часовые», 
поэтому у нас нет права забыть, 
сдаться, дать слабину. Мы в долгу 
перед памятью беспримерного под-
вига наших родных.

Вечная память и вечная сла-
ва всем нашим героям, живым и 
мертвым, всем, кто выстоял и по-
бедил, на фронте и в тылу, в той 
страшной Второй мировой войне. 
Победа будет за нами!

 � Сергей ТЕН, депутат  
Государственной думы РФ

	� ПОЗДРАВЛЕНИЕ	
Дорогие	ветераны		

Великой	Отечественной	войны		
и	труженики	тыла!

Уважаемые	сибиряки!
От всей души 
п о з д р а в л я ю 
вас с Днем 
П о б е д ы . 
В этот 
в е л и к и й 
праздник 
мы по-
о с о б о м у 
остро чув-
ствуем цен-
ность жизни, 
осознаем важность любви к Отече-
ству. В каждой российской семье 
помнят и чтут своих героев, отсто-
явших право на мирную жизнь для 
своих потомков.

На протяжении всей Великой Оте- 
чественной войны сибирские ди-
визии громили врага на самых 
ответственных участках фронта. 
Более полутора тысяч наших зем-
ляков удостоены звания Героя Со-
ветского Союза, знамена многих 
сибирских соединений отмечены 
высокими наградами в знак мас-
сового героизма, проявленного в 
сражениях. Победу ковали в тылу 
– в рекордные сроки в городах Си-
бири были развернуты эвакуиро-
ванные оборонные предприятия, 
исправно поставлявшие армии 
снаряды, танки и самолеты. Си-
бирь дала кров вызволенным из 
блокадного Ленинграда детям и 
взрослым, сберегла для всего че-
ловечества бесценные произведе-
ния искусства. Неоценимый вклад 
в общее дело внесли сибирские 
врачи и ученые, шахтеры и метал-
лурги, инженеры и рабочие. 

Мы преклоняемся перед невероят-
ной отвагой и силой духа поколе-
ния, которое мужественно прошло 
суровый боевой путь к безогово-
рочной победе. Сейчас, когда кол-
лективный Запад настойчиво пы-
тается искоренить историческую 
правду о событиях тех лет, мы при-
ложим все усилия, чтобы сохра-
нить память о беспримерном под-
виге нашего народа, спасшего мир 
от нацистской тирании. Сколько 
бы лет ни прошло с торжествую-
щего 9 Мая 1945 года, наша благо-
дарность победителям останется 
неизменной.

Дорогие сибиряки! Этот праздник 
необычайно близок и дорог каж-
дому из нас. Сегодня мы держим 
равнение на ветеранов, доказав-
ших, что нет ничего сильнее любви 
к Родине. Верность ратным тради-
циям хранят солдаты и офицеры, 
защищающие суверенитет рос-
сийского государства в зоне спе-
циальной военной операции при 
колоссальной поддержке всего 
российского общества. Наш долг – 
преумножить наследие, созданное 
дедами и прадедами, сообща тру-
диться на благо Отечества и счаст-
ливого будущего наших детей. Чем 
крепче наше единство, тем силь-
нее Россия. 

С Днем Великой Победы! Благопо-
лучия, мира и добра вам и вашим 
близким!

 � А. СЕРЫШЕВ, полномочный 
представитель президента 
Российской Федерации  
в Сибирском федеральном округе

Николай Федосеевич родился в 
1925 году в Воронежской области. 
Мать умерла, когда ему было во-
семь лет. Семья переехала в Ту-
лунский район, в село Перфилово. 
Когда началась война, работал в 
колхозе разнорабочим, тракто-
ристом. Был призван Тулунским 
районным военным комиссариа-
том 23 ноября 1943 года в звании 
рядового.

Николай Михалев принимал 
участие в войне с Японией в со-
ставе 259-го отдельного пулемет-

ного батальона. Завершил службу 
в рядах Советской армии 15 марта 
1950 года в звании старшего сер-
жанта. Награжден медалью «За 
Победу над Японией», орденом 
Отечественной войны II степе-
ни, медалью Жукова. Также имеет 
юбилейные медали, знак «Фрон-
товик 1941–1945».

По окончании службы Николай 
Федосеевич работал в экспедици-
онном центре Тулуна водителем 
на Гидролизном заводе, в Тулун-
торге. После выхода на пенсию еще 
10 лет водил машину.

У ветерана трое детей. Жена 
умерла пять лет назад. Сейчас Ни-
колай Федосеевич живет вместе с 
сыном. Дочери – в Усолье-Сибир-
ском.

Губернатор поздравил участни-
ка Великой Отечественной войны 
с наступающим Днем Победы, по-
желал здоровья и долголетия, на-
помнил о мерах поддержки вете-
ранов, реализуемых в Иркутской 
области.

– Встречи с людьми, которые 
ковали Победу, для меня большая 
честь. Всегда, общаясь с участни-
ками Великой Отечественной вой- 
ны, испытываю чувство гордости 
за нашу великую страну, которая 
вырастила настоящих героев, го-
товых, не щадя жизни, защищать 
Родину, бороться за будущее для 
своих детей, внуков и правнуков, 
– подчеркнул Игорь Кобзев.

 � Юрий ЮДИН 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

Встреча с земляком

СОЛДАТЫ	П				БЕДЫ

	� ВЕТЕРАН		Губернатор 
Иркутской области 
Игорь Кобзев во время 
рабочей поездки в 
Тулун встретился с 
участником Великой 
Отечественной войны 
Николаем Михалевым. В 
ходе беседы неожиданно 
выяснилось, что глава 
региона и ветеран 
земляки.

У нас нет права забыть

Старшина Борис Жаринов
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НЕЛЕГАЛЬНАЯ ЗАМЕТКА, 
ИЛИ КАК НАЧИНАЛСЯ БАМ 

Самые первые репортажи с бу-
дущей стройки века, о которой 
на тот момент знали, собственно, 
первопроходцы и ограниченный 
круг высокопоставленных лиц, 
написали иркутские журналисты 
Петр Лосев и Валерий Кашевский. 
Первые снимки покорения тайги 
сделал Валентин Перфильев, ко-
торого коллеги с трудом уговори-
ли снять начало большого пути. 
Увы, эти материалы не увидели 
свет – цензура не могла допустить 
фальстарта в столь эпохальном со-
бытии. 

А потом случилось невероят-
ное: 10 января 1974 года заметка 
под названием «БАМ начинает-
ся» была опубликована Никола-
ем Кривомазовым в газете «Со-
ветская молодежь» фактически 
нелегально. Невиданная по тем 
временам вольность: без всякого 
дозволения сверху на первой по-
лосе было напечатано: «Как со-
общили в «Ангарстрое», завтра 
на восток уходит первый десант. 
64 километра от станции Лена 
до станции Таюра отряд во главе 
с Петром Петровичем Сахно на-
мерен преодолеть за десять дней. 
Санный поезд десантников пойдет 
по зимнику. Он откроет дорогу 
строительно-монтажному поезду 

266, технике, людям. День рож-
дения Байкало-Амурской маги-
страли отряд встретит в пути». 
Существует несколько версий, по-
чему так получилось – не досмо-
трел цензор, молодые журналисты 
пошли на подлог, и так далее. Ка-
кая из них правдивая, сегодня не 
так уже и важно, но факт остается 
фактом – заметка была опубли-
кована. Месяц спустя в «Восточ-
но-Сибирской правде» появился 
репортаж Петра Лосева под на-
званием «Десант на Таюру». В 
материале говорилось о строи-
тельстве железнодорожной ветки 
от станции Якурим до Таюрского 
леспромхоза. Так незаметно нача-
лась летопись Байкало-Амурской 
магистрали.

И только через несколько ме-
сяцев, если быть точным, то 
2 мая 1974 года, на станцию Лена 
прибудет пассажирский поезд с 
делегатами XVII съезда ВЛКСМ, и 
всесоюзной стройке дадут офи-
циальный старт. Об этом событии 
на первых полосах написали все 
без исключения газеты Советского 
Союза.

ДОРОГА НА АВИАЗАВОД 
И ОБРАТНО

Самое непосредственное отно-
шение к «Советской молодежи», 
газете, которой через месяц ис-

полнится 100 лет, и магистрали, 
отмечающей полувековой юбилей, 
имеет известный фоторепортер, 
коренной иркутянин Николай 
Бриль. 

Первый фотоаппарат марки 
«ФЭД» Николаю подарил отец, 
фронтовик Михаил Романович 
Бриль. А собственно, съемкой по-
настоящему заразил руководитель 
фотокружка Георгий Семенович 
Охлопков. 

Будучи учащимся техникума, 
Бриль посещал школу юнкоров 
при «Советской молодежи», тогда 
же познакомился с будущим кол-
легой Владимиром Калаяном. 

– Однажды в техникум по об-
разовательной программе приехал 
кто-то из соцлагеря, кажется, чех. 
Я сделал снимок, принес в редак-
цию, там сочинили подпись и за-
метку опубликовали. От счастья я 
находился на седьмом небе, – как 
же, мою фотографию опубликова-
ла «Советская молодежь»!

После техникума Николаю 
предстояло отработать на авиаза-
воде два года. За это время нови-
чок успел зарекомендовать себя, 
появилась перспектива, платили 
высокую заработную плату – 300 
рублей. Но тяга к творчеству ока-
залась настолько сильной, что, ед-
ва отработав положенный срок, 
Бриль ушел в «Советскую мо-

лодежь» вторым фотокорреспон-
дентом с окладом 75 рублей. Роди-
тели поступок сына, мягко говоря, 
не одобрили, но переубедить уже 
не смогли. Его роман с фотогра-
фией продолжается до сих пор…

КИЛОМЕТРЫ ФОТОПЛЕНКИ

Домашний кабинет Николай 
Михайлович обустроил на крыше 
гаража, пристроенного к коттед-
жу. Будь на дворе пленочная эпоха, 
то мэтр иркутской фотографии 
непременно оборудовал бы уго-
лок под проявку пленки, печать 
и глянцевание снимков. Тайную 
комнату непременно венчал бы 
красный фонарь. Но правила давно 
диктует цифра, и всю технологи-
ческую линию заменил компью-
тер, на котором Николай Бриль 
оцифровывает пленки, снятые 20–
30–50 лет назад. На большом столе 
два монитора, процессор, жесткие 
диски под архив и коробки с кон-
вертами, а в них пленки, пленки, 
пленки…

– Я столько уже отсканировал, 
но конца не видно работе, – гово-
рит Николай Михайлович. – Са-
жусь утром, и процесс настолько 
затягивает, что время просто не 
замечаю. Смотришь на часы – ой, 
уже два часа ночи. 

Бамовская эпопея молодого фо-
токора Николая Бриля началась 
2 мая 1974 года на железнодорож-
ном вокзале станции Лена в Усть-
Куте. 

– В конце апреля 1974 года из 
Москвы вышел поезд с первыми 
строителями БАМа, он называл-
ся Всесоюзный ударный комсо-
мольский отряд имени XVII съезда 
ВЛКСМ. Утром 2 мая состав встре-
чали на станции Лена, помню, 
кругом лозунги, цветы, много вы-
ступающих, в общем, большой ми-
тинг, после которого строителей 
вертолетом забросили в Звездный, 
– вспоминает Николай Михайло-
вич. – Мне предстояло снять ре-

Бамовская летопись 
Николая Бриля
Известный репортер мог стать инженером, 
но судьба распорядилась иначе 

  МАГИСТРАЛЬ  Новейшая история Байкало-
Амурской магистрали начиналась не с красивых 
лозунгов или громких призывов, а с тяжелой, даже 
героической работы первопроходцев. В январе 1974 
года четыре бульдозера СМП-266 под руководством 
Петра Сахно, пробив зимник до речки Таюры, что 
на 61-м километре от станции Лена, поставили 
вагончики. Говорят, первую точку будущей 
магистрали из-за огромных сугробов хотели 
назвать Снежный, но в итоге остановились на более 
романтичном – Звездный. 

Май 1974 года. Первые строители БАМаМай 1974 года. Первые строители БАМа Встреча вертолета в ЗвездномВстреча вертолета в Звездном

Снимать приходилось в лютый морозСнимать приходилось в лютый мороз
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портаж о первом десанте строите-
лей и оперативно привезти сним-
ки в номер. Тогда оперативность 
была несколько иной, чем сегодня. 
Прежде всего надо было выбрать-
ся из тайги, долететь до Иркут-
ска, проявить пленки, напечатать 
фотографии, ведь никакого интер-
нета и в помине не было. Поэтому 
первым делом по прилете в Усть-
Кут договорился с начальником 
аэропорта Игорем Николаевичем 
Спиченко, чтобы он посадил меня 
на обратный рейс до Иркутска. И 
после митинга спокойно полетел с 
комсомольцами в Звездный.

– На будущей станции на тот 
момент вообще ничего не было, 
или первый колышек уже забили?

– Палатки стояли, то есть самые 
минимальные условия были соз-
даны. Вот снимок, где запечатлен 
тот момент, когда люди идут от 
вертолета к палаточному лагерю. 
Посмотри, как прилетели – с че-
моданами, какими-то авоськами, 
с рюкзаками. Одни прихватили с 
собой гитару, кто-то собачку та-
щит – так и было. Все улыбались, 
никого не испугал вид будущего 
поселка. Чувствовалось, что ком-
сомольцы находились на подъеме, 
готовы к работе. Я оперативно снял 
репортаж и вертолетом вернулся в 
Усть-Кут. Спиченко тогда, кстати, 
немного задержал вылет самоле-
та, чтобы журналисты успели на 
рейс до Иркутска. Прилетел и бе-
гом в редакцию проявлять пленку, 
номер сдавали уже ночью, чтобы 
оперативно вышел материал.

Потом командировки на БАМ 
начались одна за другой. За не-
сколько лет Николай Бриль проехал 
всю магистраль и не один раз.

– Моими постоянными спут-
никами в поездках по БАМу были 
Арнольд Харитонов и Борис Ро-
тенфельд, я ехал то с одним, то с 
другим. Хочу сказать, что работа 
репортера довольно своеобразная. 
Прежде всего нужно всегда найти 
контакт с тем, кто пишет, тогда 
фотографии идеально ложатся в 
текст. С Борисом и Арнольдом мы 
понимали друг друга с полуслова. 

– А конкретные задачи редак-
ция ставила перед командиров-
кой, например, снять героические 
лица?

– Нет, такого не было, снимали 
как есть. Строители работали на 
совесть, и придумывать ничего не 
надо было – фотографируй, и все. 
По 15–20 отснятых пленок приво-
зил с одной командировки.

ИСКРЕННЯЯ РАДОСТЬ, 
И БЕЗ ПОКАЗУХИ

– Смотрю на ваши снимки – 
все радуются, улыбаются, хотя ра-
бота объективно была тяжелой и 

бытовые условие не лучше. На са-
мом деле у строителей был такой 
подъем?

– Да, трудовой подъем был ис-
кренний, без всякого пафоса – это 
абсолютно точно. Сегодня в это 
сложно поверить, но никакой по-
казухи, никакой режиссуры при 
съемке не требовалось. Тем более, 
если приезжаешь в какую-то бри-
гаду во второй – третий раз. Тебя 
уже знают. Короче, свой человек.

– Пленки уже в редакции про-
являли?

– Да, конечно. В командировке 
не те условия, да и бессмысленно 
где-то в полях проявлять, печа-
тать, фото ведь все равно не пере-
дашь. 

– А снимали какой техникой?
– У нас в «Молодежке» име-

лись обыкновенные «Зениты», 
импортный фотоаппарат был 
только в «Восточке». Я брал с 
собой резервную камеру и обяза-
тельно панорамную. Работал как 
обычно, зимой только возникали 
проблемы, морозы стояли такие, 
что пленка трещала, могла по-
рваться перфорация.

– А не возникало желания 
остаться на БАМе, ведь на стройке 
века тогда зарабатывали большие 
деньги, многие, чего скрывать, 
ехали за «длинным рублем»?

– Нет, не возникало. Во-первых, 
я сильно прикипел к «Молодеж-
ке», работал с огромным желани-
ем, в командировки летал с боль-
шим удовольствием. Во-вторых, 
в свое время поменял работу на 
авиазаводе, где платили по триста 
рублей, на редакцию с окладом в 75 
рублей. Так что деньги для меня не 
играли первостепенной роли. 

– Сколько лет вы снимали ре-
портажи на БАМе?

– Сразу и не скажу, лет десять 
или даже больше. Но вот что ин-
тересно, каждая поездка – как в 
первый раз. События развивались 
стремительно, дорога строилась, 
росли поселки, все время были 
какие-то новости – только успе-
вай записывать и снимать. Люди 
искренне делились с корреспон-
дентами своими успехами, как с 
самыми близкими людьми, такой 
уровень общения, к сожалению, 
сегодня утрачен. 

Сейчас оцифровываю архив и 
все переживаю заново. Как будто я 
и сегодня там, на трассе. Не все не-
гативы подписывал подробно, ча-
сто оставлял ключевые фразы. Но 
сейчас всплывают в памяти целые 
фрагменты из прошлого. Удиви-
тельно даже.

– Возникает желание составить 
фотоальбом на основе архива?

– Хочется. Чем больше погружа-
юсь в материал, тем больше жела-
ния сделать какую-нибудь книгу 
или альбом, своего рода летопись, 
что ли. За время работы в ре-
дакции стал свидетелем стольких 
событий, и не только на БАМе. 
Тогда гудела вся Сибирь. И если, 
например, строительство Братской 
ГЭС как репортер особо не застал, 
она досталась моему коллеге Эдга-
ру Брюханенко, то Усть-Илимскую 
ГЭС снимал с момента перекрытия 
Ангары.

– На цифру тяжело переходили?
– Нет, в один момент. Редакция 

купила фотоаппарат, набор опти-
ки – телевичок, широкоугольник 
и все. Многие коллеги поначалу 
были против, а я сразу принял 
цифру. Для репортера открылись 
новые возможности: снял, махом 
передал. Кроме этого мгновенно 
можно посмотреть, что снял. На 
пленку мало того, что снять хо-
рошо, это фактически половина 
процесса, надо еще качественно 
проявить и напечатать. В моей 
практике были досадные случаи. 
Один раз вернулся с бамовской 
командировки, проявляю пленку, 
смотрю и ничего понять не могу – 
негативы какие-то странные. По-
том сообразил, что на одну пленку 
снял дважды, то есть одни кадры 
наложились на другие. Обидно, но 
уже ничего не поделаешь. 

– А техническое образование 
помогало в съемке репортажей? 

– Помогло, но не в съемке, а в 
общении с людьми здорово при-
годилось. С любым рабочим че-
ловеком я мог разговаривать на 
его языке. Знания производства, 
технологий сильно пригодились. 
Глазами не моргаешь, знаешь, о 
чем спросить, даже иной раз вни-
кал в технологические тонкости и 
нередко слышал: «А ты откуда это 
знаешь?».

После «Молодежки» Николай 
Бриль попробовал себя на теле-
видении. Даже поработал с Бори-
сом Шунько над документальным 
фильмом об Иркутске.

Но в итоге это оказалось некой 
передышкой перед возвращением 
в редакцию. 

– Это было в 2000 году. Смотрю 
– объявление: «В редакцию «Вос-
точно-Сибирской правды» требу-
ется фотокорреспондент». Прихо-
жу к главному редактору: «Ген-
надий Михайлович, возьмете?» 
Ответ короткий: «Выходи завтра 
на работу». В итоге двадцать лет 
отработал, как один день. 

Меня и по сей день не отпускает 
работа. Часто снятся съемки, куда-
то все время собираюсь. Мне хо-
чется снимать простых людей, они 
всегда разные. Уверен, если жизнь 
во всех проявлениях тебе интерес-
на, то и она поворачивается к тебе, 
открывается, как надо – это я на 
себе проверил!

 Борис СЛЕПНЕВ
Фото автора и Николая БРИЛЯ 

Николай БрильНиколай Бриль

Митинг в честь прихода поезда на станцию Лена 2 мая 1974 годаМитинг в честь прихода поезда на станцию Лена 2 мая 1974 года
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  ВЧЕРА – ВЫБРОШЕННАЯ 
  БУТЫЛКА, СЕГОДНЯ 
  – ПРОИЗВЕДЕНИЕ 
  ИСКУССТВА

В одной части выставоч-
ного зала размещены пу-
стые бутылки и банки, в 
другой – панно, картины, 
подсвечники, светильни-
ки, цветники и другие из-
делия. Когда смотришь на 

последние, не верится, что 
совсем недавно и они тоже 
были стеклотарой или не-
нужным фрагментом окна. 
Но это именно так. Превра-
щать отходы в изящные, 
но при этом утилитарные 
вещи научились в ангар-
ской мастерской «Клевер». 
Например, из тепличных 
стекол, особенно старых, 
получаются прочные блюда 

и тарелки с голубоватым 
или зеленым отливом. 

– У меня в руках блюдо 
из коллекции «Круги на 
воде и ветер». Она отража-
ет то, что вокруг нас. Когда 
мы говорим об Иркутске, 
то он, прежде всего, ассо-
циируется с Байкалом, чи-
стотой воды. Но он и город 
индустриальный. Поэтому 
у нас зарождается новая 
коллекция «Матрица» с 
включением металла. Ну 
и, конечно, Иркутск связан 
с деревянным зодчеством. 
Несколько выставочных 
объектов посвящены ему. 
Стекло – волшебный мате-
риал, из которого появля-
ются изумительные вещи, 
– говорит основатель ма-
стерской «Клевер» Татья-
на Витиорец. 

Будучи мастером по об-
работке художественного 
стекла, она задумалась о 
судьбе «вторички», ког-
да однажды выбрасывала 
в мусор бутылку из-под 
минеральной воды: «Она 
попадет на свалку, а при 
этом стекло для фьюзин-
га стоит недешево». Тут 
еще и знакомые владельцы 
турбаз стали привозить в 
мастерскую стеклотару – 
вдруг что-то можно из нее 
сделать?

Так в «Клевере» и 
начали осваивать арт-
ресайклинг (recycle – воз-

врат в круг). В русском язы-
ке аналогов этому термину 
нет. Смысл его в том, что-
бы превращать старые не-
нужные объекты в художе-
ственные изделия. В расход 
пошли и стекла с ангарских 
дач, и окна конструктор-
ского бюро, где расположен 
«Клевер». Вчерашние от-
ходы там стали превра-
щаться в украшения, посу-
ду, скульптуры – в общем, 
зажили новой жизнью. 

  ЧТО ДЕЛАТЬ, ЕСЛИ 
  НЕ ПРИНИМАЮТ 
  СТЕКЛОТАРУ

Тем временем иркут-
ских экологов начала бес-
покоить серьезная про-
блема. С прошлого года в 
регионе перестали соби-

рать стеклопосуду и от-
ходы из стекла. Как пояс-
нила руководитель фонда 
«Возрождение Земли Си-
бирской» Елена Творого-
ва, раньше приемные пун-
кты в Приангарье стекло 
от населения принимали, 
после отправляли поез-
дами в Новосибирск или 
Хабаровск для переработ-
ки. Собственных перераба-
тывающих этот материал 
предприятий в Иркутской 
области нет. Но тарифы на 
железнодорожные пере-
возки выросли, и это стало 
нерентабельно. 

– В итоге наша область 
оказалась в неприятной 
ситуации, – констатирует 
Елена Творогова. – Быв-
шая в употреблении по-
суда, стеклотара, оконное 

ЭТО НАША ИСТ    РИЯ

Стекло – не мусор!
В Иркутске презентовали проект  
по переработке стеклянных отходов

ЭК    ЛОГИЯ 

� МАСТЕРСКАЯ  
В конце апреля в 
Центре современного 
искусства «Огонь» 
проходила выставка 
экодизайна, которую 
организовали 
молодежный 
благотворительный 
фонд «Возрождение 
Земли Сибирской» и 
мастерская «Клевер». 
Там участники 
образовательного 
курса «Основы 
фьюзинга и 
ресайклинга» 
представляли арт-
объекты и предметы 
быта, изготовленные 
из вторичного 
стекла. Этот проект 
стал победителем 
конкурса Фонда 
президентских 
грантов. Его цель – 
привлечь внимание к 
проблеме отсутствия 
в Иркутской области 
предприятий по 
переработке этого 
сырья и научить 
дизайнеров создавать 
из него красивые и 
полезные вещи. 
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стекло, которого выбрасы-
вается огромное количе-
ство (ведь люди меняют 
окна и теплицы), оказыва-
ется на полигонах твердых 
бытовых отходов, а порой 
туда не доходит. Поэтому 
вы можете сейчас, после 
таяния снега, наблюдать 
на земле огромное ко-
личество стекла, которое 
стало мусором. Но стекло 
не мусор. Это уникальный 
материал, который мо-
жет перерабатываться не-
ограниченное количество 
раз. Наша задача привлечь 
внимание к этому мате-
риалу. Мы показываем, 
как можно, работая с вто-
ричным сырьем, создавать 
нестандартные, яркие, ин-
тересные, а самое главное, 
полезные предметы. 

Так у общественни-
ков родилась идея проек-
та «Стекло – не мусор!». 
Авторы утверждают, что 
аналогов ему в России пока 
нет. На одно место в об-
разовательной программе 
заявлялись по три-четыре 
кандидата, настолько ини-
циатива оказалась востре-
бованной. Многие мастера 
и дизайнеры захотели ос-
воить доступные техноло-
гии арт-ресайклинга. Но 
работа со стеклом требует 
определенных условий и 
индивидуального подхо-
да. Поэтому число обуча-
ющихся пришлось ограни-
чить. 

  ИЗДЕЛИЯ ИЗ СТЕКЛА – 
  В ТРЕНДЕ 

Образовательный курс 
проекта к концу апре-
ля окончили первые пять 
участников. Среди них ан-
гарчанин Александр Росля-
ков, выпускник отделения 
декоративно-прикладного 
искусства Иркутского ху-
дожественного училища. 
Работает в основном с на-
ружной рекламой, выве-
сками. При этом стремит-
ся освоить новые матери-
алы. 

– Нравится работать в 
команде с людьми, кото-
рые хотят чего-то достичь, 
добиться. Проект позволил 
познакомиться с такими 
людьми, может, нам удаст-
ся создать коллаборацию. 
Мы обсуждаем уже после-
дующие проекты. Стекло 
в искусстве сейчас – ак-

тивное направление, в том 
числе в европейской части 
России. Мы хотим в Иркут-
ске добиться того, чтобы и у 
нас оно было в тренде. Здесь 
мы выступаем в авангарде. 
Ценятся уникальные ве-
щи, люди стремятся най-
ти что-то не ширпотреб-
ное для себя. Надеюсь, мы 
сможем реализовать инте-
ресные творческие задум-
ки, – поделился планами 
Александр. 

Обучение первой груп-
пы мастеров шло полтора 
месяца. Сначала они учи-
лись работать с художе-
ственным стеклом, после 
– со вторичным. Вторсы-
рье  находили буквально 
под ногами. 

– У нас на проекте есть 
девушка, которая гуляла 
со своей собакой и в ле-
су нашла удивительного 
лазурного цвета стеклян-
ные отходы. И когда она 
на очередное занятие при-
несла это битое, но уже 
отмытое стекло, то сделала 
из него просто потряса-
ющую тарелку. Это даже 
не переработка, а переос-
мысление – как мы можем 
по-другому увидеть вещи. 
Данная история про арт, 
про вторую жизнь, – уве-
рена участница проекта из 
Иркутска Елена Иванова. 

Сама Елена до проекта 
уже работала со стеклом. 
Она ювелир, делает укра-
шения со вкраплениями 
опала, золота и других ма-
териалов. Но это микро-
изделия, где стекло мак-
симум 16-миллиметровое. 
Здесь же ей предстояло сде-
лать подсвечник, который 
сначала тоже получался 
маленьким. Но со време-
нем с поставленной зада-
чей девушка справилась. 

Более масштабно работы 
выпускников будут пред-
ставлены в центре «Огонь» 
в конце года на большой 
выставке экодизайна. Тог-
да все 20 участников про-
екта пройдут обучение и 
освоят азы технологии, ко-
торая дает вторую жизнь 
стеклянным отходам; от-
крывает перед мастерами 
новые творческие горизон-
ты и, возможно, уже сейчас 
создает новый арт-бренд 
Иркутской области. 

 � Юлия МАМОНТОВА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Дорогою добра
В Приангарье прошел Байкальский  
пасхальный фестиваль

Светлый праздник Пасхи православ-
ные христиане отметили в прошлое вос-
кресенье, 5 мая. Во все приходы Иркутска 
доставлена частица Благодатного огня, 
который ежегодно сходит в Иерусалиме в 
храме Воскресения Христова.

На всенощном бдении присутствовал 
губернатор Игорь Кобзев, который позд-
нее написал в своем телеграм-канале 
кобзевнасвязи:

«На всенощное бдение пришел в Бого-
явленский кафедральный собор. В такие 
минуты испытываешь чувства, которые 
сложно передать словами. Это потряса-
ющий момент единения со всеми при-
сутствующими, когда душа наполняется 
теплом и светом. 

А уже утром по традиции мы вместе с 
семьей побывали в гостях у митрополита 
Иркутского и Ангарского Максимилиана. 
Всегда с большим удовольствием встре-
чаюсь с этим светлым, мудрым челове-
ком. Зашли и в Знаменский монастырь, 
где находится почитаемая икона Божией 
Матери «Знамение» и мощи святителя 
Иннокентия (Кульчицкого), Первого епи-
скопа Иркутского».

Днем в Богоявленском соборе Иркутска 
состоялась служба, а затем пасхальный 
крестный ход до памятника Александру 

III на набережной Ангары. Здесь прошли 
массовые народные гулянья, выступили 
творческие коллективы и исполнители 
Иркутской области.

В это время в театре кукол «Аисте-
нок» стартовал XVI Областной пасхаль-
ный театральный фестиваль «Дорогою 
добра», в котором приняли участие 14 
коллективов из Иркутска, Усольского и 
Шелеховского районов, выступили по-
рядка 300 юных артистов, спектакли ко-
торых посмотрели более двух тысяч зри-
телей. Все показы были бесплатными. 

В Троицкой церкви Архитектурно-эт-
нографического музея «Тальцы» также 
состоялся молебен, желающие освятили 
куличи, пасхальные яйца. 

В Иркутском областном краеведческом 
музее до 12 мая пройдут театрализован-
ные представления для детей «Дорого 
яичко ко Христову дню». В Культурно-
просветительском центре им. свт. Инно-
кентия (Вениаминова) в Анге Качугского 
района – выставка «Свет невечерний», 
подготовленная на основе коллекции 
предметов церковного искусства Иркут-
ского областного краеведческого музея 
имени Н.Н. Муравьева-Амурского.

 � Василий ПЕТРОВ 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

 � ПРАВОСЛАВИЕ  Массовые мероприятия, в том числе 
выставки, концерты, мастер-классы стали частью 
Байкальского пасхального фестиваля, который проходит 
в регионе впервые. Его учредителями выступили 
министерство культуры Иркутской области совместно с 
Иркутской епархией Русской православной церкви при 
поддержке администрации Иркутска.

БЩЕСТВО
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Г    РОДСКАЯ СРЕДА

   СЕТИ, ЧТО СПАСАЮТ 
   ЖИЗНЬ

Историю о трех подругах, 
которые, к слову, уважае-
мые в Голумети женщи-
ны, нам поведала супруга 
настоятеля Свято-Николь-
ского храма отца Дмитрия 
Анна, с которой мы позна-
комились в местном ДК. 

Накануне там собрались 
участники волонтерского 
движения «Добротворцы». 
В фойе они плели защит-
ные сети для отправки в 
зону проведения СВО. Жен-
щины тихонько напевали 
песни, среди мастериц бы-
ли и родственники воен-
нослужащих. 

– Нужна ребятам по-
мощь, не по слухам знаю. 
Созваниваемся с ребенком. 
У меня, конечно, сразу сле-
зы наворачиваются. Хочет-
ся помочь ему и другим. 
Государство сейчас помо-
гает волонтерам, а они – 
нам. Это одна связь, одна 
помощь. Такой круговорот 
добра. Помогать надо, по-
беда, как и раньше, куется 
в тылу. Мы должны все 
объединиться, тогда и до-
ждемся победы, а наши 
дети вернутся живыми и 
здоровыми, – говорит мама 
бойца Светлана Ильинична. 

В «Добротворцах» уча-
ствуют люди от мала до ве-
лика. За два года голуметцы 
отправили военным более 
20 маскировочных сетей. И 
это далеко не вся помощь 
для СВО. Даже небогатые 
селяне приносят продукты 
и медикаменты для воинов 
из иркутского госпиталя, 
перечисляют деньги, хотя 
и сами порой нуждаются 
в гуманитарной помощи. 
Технологию плетения сетей 
сначала освоили сотрудни-
ки администрации поселе-
ния. Изучив инструкцию в 
интернете, сделали станок 
и потом передали в Дом 
культуры.

   МОСТ ПОСТРОИЛИ 
   ВСЕМ МИРОМ

Добровольчество для 
местных чиновников – де-
ло привычное. 

– В январе этого года, 
когда мы строили мост, ра-
ботники администрации 
здесь находились постоян-
но. Где-то помочь, подне-
сти что-то, Валерий Майо-
ров принял самое активное 
участие в строительстве, 
– глава Голуметского му-
ниципального образования 
Лариса Головкова знакомит 
нас с одним из участников 
народной стройки. 

По мосту через речку 
Голуметку проходит един-
ственная дорога к погосту. 
Мост постепенно обвет-
шал, стал аварийным. От-
ремонтировать его за счет 
бюджета не получалось, 
объект не состоял в ре- 
естре муниципальной соб-
ственности. Тогда возник-
ла идея привести мост в 
порядок всем миром. 

– Мы обратились к 
предпринимателям: один 
выделил материал, другой 
– технику, третий помогал 
продуктами. Постепенно 
подключилась обществен-

ность. Люди понесли пи-
рожки для работников. 
Отец Дмитрий пригонял 
ЗИЛ-157 с отапливаемой 
будкой, чтобы можно бы-
ло погреться, – продолжает 
Лариса Головкова. 

Сначала рассчитывали 
справиться с мостом за три 
дня. Но когда приступили 
к работе, выяснилось, что 
потребуется больше време-
ни и материалов. 

А Голуметка – хоть и 
маленькая, но характерная 
речка. Лед долго не вста-
вал, поэтому трудиться 
пришлось в январские мо-
розы за минус 40. На вся-
кий случай в другом месте, 
где лед потолще, сделали к 
погосту объездную дорогу. 
Но, к счастью, за неделю, 
пока шли работы, в Голу-
мети никто не умер. 

– Помогали кто чем мог. 
Мы убрали старый лафет, 
новые бревна положили, 
перила поменяли. А то, что 
бесплатно работали, так 
ведь я живу в этой дерев-
не, сам езжу по мосту, 
понимаю, как он 
нужен. Самоуч-
ка, могу руками 
работать. Чего 
такого? – Ва-

лерий, облокотившись на 
новые перила, смотрит в 
сторону села. 

   РАСТОПИТЬ ВЕЧНУЮ 
   МЕРЗЛОТУ

Сейчас купола вновь 
венчают храм, но даже он 
пребывал в разрухе, свер-
кающие луковицы пери-
одически видели люди 
откуда-нибудь из тайги, 
слышали церковное пение 
или звон колоколов. Таких 
свидетельств матушка Ан-
на знает немало. Здесь то 
потемневшая икона сама 
по себе обретет первона-
чальные яркие краски, то 
замироточит святой образ. 
Жена настоятеля говорит 
об этом без придыхания, 

спокойно. В ней чувству-
ется закалка педагога. Не-
даром Анна (по паспорту 
Жанна, но в святцах нет 
этого французского имени) 
Белькова была учителем 
математики:

– В 2000 году на тот мо-
мент архиепископ Иркут-
ский и Ангарский, влады-
ка Вадим пошел навстре-
чу верующим. В сентябре 
он рукоположил батюшку 
в дьяконы и отправил в 
Голуметь организовывать 
общину, а затем назначил 
в настоятели храма с пра-
вом его реставрации. 

Храм византийского 
стиля, который строили с 
1910 по 1914 год, по сути 
– небольшой трехпридель-
ный собор сельского ти-
па. До революции Голуметь 
была крупным населен-
ным пунктом на Монголь-
ском тракте, где жили 48 
купцов. При строительстве 
храма для крепости рас-
твора применяли яичные 
белки. А еще его поставили 
на плот из мореной ли-
ственницы, ведь здесь вы-
сокий уровень грунтовых 
вод. 

В 1935 году храм закры-
ли, безуспешно пытались 
взорвать, в 1942 году на 
некоторое время открыли 
снова, но со времен хру-

Добротворцы из Голумети
Сельские волонтеры построили мост, 
помогают СВО и восстанавливают храм

МАЛАЯ Р    ДИНА

 � ТОЧКА НА КАРТЕ  Однажды три жительницы села Голуметь 
Черемховского района пришли в заброшенный сельский храм, где 
встретили женщину в длинном одеянии, которая… парила над 
землей. В  ужасе подруги сбежали, но потом стали писать письма в 
Иркутскую епархию с просьбами восстановить Свято-Никольский 
храм. Сейчас он обретает новую жизнь. Преображается и все вокруг. 

ВАШЕ ЗД    РОВЬЕ
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ЗАК    Н ПРОИЗВОДСТВ РЕГИ    Н

щевской оттепели здесь 
был зерносклад, а потом 
стойло для скота. 

– Мы вывезли отсю-
да 150 машин мусора, за-
грязненной скотом земли, 
только помета – 70 трак-
торных телег. Весь кирпич 
лежал на земле. Пола не 
было. Самое страшное, что 
образовалась линза вечной 
мерзлоты. Храм разрывало 
на части, он весь покрыл-
ся трещинами. Из четы-
рех колонн две остались 
целыми, одна полностью 
разрушилась, четвертая 
держалась на ниточке. Об-
ластная комиссия провела 
обследование в 2002 году и 
вынесла вердикт, что храм 
восстановлению не подле-
жит, – вспоминает собе-
седница. 

Община не сдавалась. 
Помогали голуметцы и 
духовные чада настояте-
ля со всей страны. Даже 
вечную мерзлоту с по-
мощью горячего рассола 
сумели растопить. Храм, 
словно теряющий лепест-
ки цветок, снова сложился 
в «бутон». 

   НЕ СРАЗУ ВСЕ 
   УСТРОИЛОСЬ

На церковном крыльце 
сидит мужчина и зани-
мается сваркой котла. Олег 
Рафаилович – мастер по 
обслуживанию и ремонту 
Свято-Никольского при-

хода. Больше 20 лет назад 
он – талантливый печник 
– случайно познакомился 
с отцом Дмитрием в одном 
из сел Аларского района. 

– Батюшка попросил 
печь сложить, а потом 
предложил остаться в Го-
лумети, чтобы жизнь из-
менилась. А была она у ме-
ня бесцельная – спивался. 
С Божьей помощью стал 
учиться всему. Женился, 
супругу взял с двумя ре-
бятишками, сейчас у нас 
семеро детей. Потом сюда 
привез родных, все кре-
стились здесь.

Судьба у мастера похожа 
на судьбы многих. Более 
600 человек, оказавшихся 
в сложной жизненной си-
туации, стали трудниками 
или просто в разное время 
получили в приходе по-
мощь. 

– Когда я приехал сюда, 
поселок тоже «темный» 
стоял. Один не пройдешь, 
только толпой ходили. 
Боялись. И меня побили 
однажды, сняли куртку, 
деньги забрали. Такое вре-
мя было. А сейчас такого 
нет. Службы в храме ве-
лись, село оживало, – улы-
бается прихожанин. 

Голуметь как маленькое 
зеркало страны: при СССР 
был крупный совхоз, кир-
пичный завод, пищеком-
бинат и другие предпри-
ятия, потом пришла пере-

стройка, наступил распад. 
О благополучных временах 
напоминает Полежаевская 
ГЭС, питавшая окрестные 
села электричеством с 1954 
по 1976 год. 

– Голуметь – одно из 
старейших сел Иркутской 
области, оно считалось 
зажиточным. Некоторое 
время являлось райцен-
тром. Здесь выращивали 
овощи, вели заготовку да-
ров тайги. Видите, в воде 
бревна. Это остатки «за-
солки» – сооружений, где 
люди хранили бочки с со-
леньями прямо в реке. Она 
ведь не замерзает даже в 
сильные морозы, – с гла-
вой поселения Ларисой Го-
ловковой мы побывали на 
самой живописной мест-
ной достопримечательно-
сти – истоке реки Большая 
Иреть. 

Исток формирует мно-
жество ручьев, на дне 
фонтанами бьют ключи и 
поднимают песок. В про-
зрачной голубой воде нет 
водорослей и рыб, но вниз 
по течению водятся лен-
ки, хариусы и таймени. 
Воздух пропитан арома-
том сосен. Местные жи-
тели и их гости всегда 
любили здесь отдохнуть 
и набрать полезной во-
ды. Сейчас для них обу-
строили места для отдыха 
со скамейками, беседкой, 
мостиками и деревян-
ной часовней, местом для 
пикника, фотозоной в ви-
де оконного наличника. 

   ПЕРЕРОЖДЕНИЕ СЕЛА

– К сожалению, первую 
беседку, которую мы по-
ставили в 2022 году, похи-
тили и подожгли. Снача-
ла у нас опустились руки, 
но в 2023 году совмест-
но с ТОС, администраци-

ей, предпринимателями 
мы снова провели работы 
по благоустройству. Летом 
планируем в селе обустро-
ить обелиск, поставить по-
клонный крест. Я уверена, 
что только совместными 
усилиями обществен-
ности, бизнеса и власти, 
только сообща можно до-
биться результата, – уве-
рена Лариса Головкова. 

У истока мы встретили 
семью голуметцев, которая 
праздновала день рожде-
ния ребенка. Люди при-
знались, что очень доволь-
ны обустроенным местом 
отдыха. Даже не верится, 
что сначала не все местные 
жители радовались этим 
планам – вдруг у истока 
все захламят. Но этого не 
произошло. 

В случае с сельским со-
бором было также. Семье 
священника это пришлось 
проверить на себе. Даже 
тем фактом, что из храма 
выгнали скот, некоторые 
возмущались. Дело дохо-
дило до мракобесия. 

– В селе было мно-
го наркоманов, колдов-
ства. Мы сами находили 
воткнутые иглы, кошек 
нам подкидывали. Бабки 
какие-то ритуалы прово-
дили. Раньше в каждом 
пятом доме колдовали, от-
вороты-привороты делали. 
Нам говорили: «Вы че тут 
приехали, конкуренты?» А 
мы в ответ: «Мы – офи-
циалы», – смеется при-
соединившийся к беседе с 
матушкой Анной сын на-
стоятеля, староста прихода 
Виктор Бельков. 

Крепкий молодой муж-
чина, одновременно су-
ровый и веселый. Глядя 
не него, понимаешь, что 
обидеть такого без послед-
ствий не получится. А ведь 

по приезде в Голуметь бы-
ло не так:

– Я до восьми лет дер-
жался за мамину юбку. 
В школе слышал понача-
лу: «Эй, попович». Всякое 
было. Но Голуметь меня 
выковала. В плане людей 
сейчас – грех жаловаться. 
У нас в поселке перерож-
дение случилось. Раньше 
было, что каждый сам за 
себя, а сейчас мы вместе 
в работе и в праздники. 
Предприниматели стали 
друг другу помогать. Люди 
объединяются. 

В храме продолжается 
реконструкция. Зимний 
придел готовят к полно-
ценной работе. Здесь уже 
есть теплые полы, скоро 
установят пожарную сиг-
нализацию, систему ви-
деонаблюдения, обустроят 
просфорную, архив. Вну-
треннюю и внешнюю от-
делку прихожане планиру-
ют завершить к концу 2025 
года, к 325-летию право-
славия в Голумети. 

   КРУГОВОРОТ ДОБРА 

– Здравствуйте, я Саня, 
ой, Саша, – в ДК с нами 
здоровается паренек-во-
лонтер. Между прочим, 
из хулиганов. Глава ад-
министрации взяла его на 
поруки после очередной 
комиссии. Теперь стар-
шеклассник занимается 
в спортивной секции, хо-
дит на субботники, а еще 
льет свечи для СВО. Худо-
жественный руководитель 
Дома культуры Марина 
Ивановская поясняет суть 
их работы:

– Люди перестали вы-
брасывать жестяные бан-
ки, приносят нам. Мы их 
моем. Топим воск и за-
ливаем. Делаем из картона 
фитильки. Застыла свеча – 
упаковываем, отправляем 
на фронт. Самые лучшие 
банки – из-под тушенки, 
они твердые, не мнутся. 
Вертикальная банка лучше 
в качестве свечи, широ-
кая удобнее для разогрева 
пищи.

Добротворцы из Голу-
мети отправили бойцам 
более 300 свечей. Воск не 
только покупают, но и по-
лучают в дар от местных 
пчеловодов. 

Мы видели их разно- 
цветные ульи у берега не-
замерзающей реки, где 
плескалась рыба, возились 
бобры, взмахивала широ-
кими крыльями цапля, а у 
края поля танцевала пара 
журавлей. Мы вспомина-
ли слова матушки Анны 
о том, что каждое доброе 
дело идет к Богу. Пытались 
осмыслить, как работает 
круговорот добра в местах, 
где все ближе – небо, зем-
ля, вода, даже чужая ра-
дость и боль. 

 � Юлия МАМОНТОВА  
Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

МАЛАЯ Р    ДИНА

	Î
Благодарим	главу	поселения	Ларису	Валерьевну	
Головкову	и	других	жителей	села	Голуметь	за	помощь	в	
подготовке	материала.
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ТЕРРИТ    РИИ

ЭТО НАША ИСТ    РИЯ

Вячеслав Молотов на сессии 
Верховного Совета СССР 31 мая 
1939 года заявил о том, «...что 
границы с Монголией мы будем 
защищать так же решительно, как 
и свою собственную границу».

Вероломное нападение фа-
шистской Германии на Советский 
Союз потрясло монгольский на-
род. 22 июня 1941 года, в день 
начала Великой Отечественной 
войны советского народа, Малый 
хурал и правительство Монголии 
издали совместную резолюцию, 
полностью поддерживающую Со-
ветский Союз, где четко сказано: 
«Все народы нашей независимой, 
свободолюбивой страны реши-
тельно осуждают это вероломное 
нападение фашистской Германии, 
всемерно укрепляют дружбу меж-
ду советскими и монгольскими 
народами». Хурал заявил, что бу-
дет верен своим обязательствам 
по договору от 12 марта 1936 года. 
Пленум ЦК Монгольской народной 
революционной партии, созван-
ный в середине 1941 года, заявил: 
«Великая праведная война Совет-

ского Союза против фашистской 
Германии – это война за свободу 
всего человечества, за свободу и 
независимость Монгольской На-
родной Республики. Помощь на-
роду СССР, мужественно сражаю-
щемуся против фашистской Гер-
мании, – одна из главных целей 
Монголии, потому что Монголия 
не сможет свободно и успешно 
развиваться без победы над гит-
леризмом, грозящим порабоще-
нием народов мира».

Монгольские курсанты, обу-
чавшиеся в военных училищах 
Советского Союза в начале войны, 
несмотря на то что им предло-
жили вернуться на родину, почти 
все добровольцами отправились 
на фронт на борьбу с фашистски-
ми захватчиками.

Центральному комитету Мон-
гольской народной революцион-
ной партии и специальной ко-
миссии, созданной по решению 
правительства Монголии, было 

поручено организовать работу по 
оказанию помощи Красной армии. 
По всей стране развернулось дви-
жение по сбору денег, ценностей 
и продуктов для советского фонда 
помощи, собирали теплую одеж-
ду, готовили подарки для отправ-
ки воинам. Трудящиеся Монго-
лии выдвинули лозунг: «Все для 
фронта, все для победы». Рабо-
чие и служащие промышленного 
комбината Улан-Батора, а также 
коллектив ремесленников артелей 
работали по десять часов в день и 
сверхурочно по выходным шили и 
готовили теплую одежду и другие 
предметы для фронтовиков. Когда 
специальная комиссия под руко-
водством заместителя премьер-
министра Монголии С. Лувсана 
организовывала бригаду охотни-
ков для заготовки мяса для Крас-
ной армии, охотники всегда пере-
выполняли план заготовки мяса 
дичи. Монгольские женщины ра-
ботали бок о бок с мужчинами, 
они сшили для советских воинов 
десятки тысяч рубашек, теплых 
курток, перчаток и носков. Мно-
гие вызвались стать донорами.

Уже в октябре 1941 года, к 24-й 
годовщине Октябрьской револю-
ции, был отправлен эшелон пер-
вой помощи с 15 тыс. комплектов 
зимней одежды и 3 тыс. посылок 
на сумму более 1,8 млн тугриков. 
587 000 тугриков было передано 
наличными в Государственный 
банк СССР.

До создания в сентябре 1941 го-
да центральной комиссии по сбо-
ру, приему и доставке подарков 
фронту руководители монголь-

ской партии и государства пред-
варительно организовывали эту 
работу. 

В марте 1942 года правитель-
ство Монголии посетило Красную 
армию. Был издан указ о покупке 
лошадей у скотоводов по цене, 
установленной государством. По-
мимо этого, скотоводы Монголии 
на безвозмездной основе передали 
около 500 тыс. лошадей в дар со-
ветскому народу и Красной армии.

В результате движения по на-
коплению капитала от имени 
правительства и народа Монго-
лии во Внешторгбанк СССР было 
передано 2,5 млн тугриков, 100 
тыс. долларов США и 300 кг зо-
лота, что было эквивалентно  
3 815 725 руб. 16 января 1942 года 
Монгольское правительство при-
няло решение аккумулировать 
средства для строительства тан-
ковой колонны. 12 января 1943 года 
представители монгольского на-
рода во главе с маршалом Х. Чой-
балсаном передали Красной армии 
колонну «Революционная Монго-
лия» в составе 53 танков. На баш-
не каждого танка, помимо слов 
«Революционная Монголия» на 
русском языке, были написаны на-
звания всех провинций Монголии, 
а также трудовых коллективов.

К апрелю 1943 года из Монголии 
было отправлено восемь эшелонов 
с продовольствием и одеждой на 
сумму более 25,3 млн тугриков. 
В 1943 году по решению Мон-
гольского государственного Мало-
го хурала и правительства был 
организован сбор средств на стро-
ительство эскадрильи самолетов 
«Монгольский Арат». 25 сентября 
1943 года на полевом аэродроме 
станции Вязовая Смоленской об-
ласти состоялась передача 12 но-
веньких истребителей Ла-5ФН 
322-й гвардейской истребитель-
ной авиационной дивизии.

Правительство Монголии обе-
спечивало танковую колонну и 
эскадрилью материалами и про-
довольствием до конца войны.

Триумфальная победа совет-
ского народа, Красной армии в 
Великой Отечественной войне до-
сталась при немыслимых усили-
ях, потере людей, материальных 
ценностей.

Конец лета и начало осени 1945 
года ознаменовались разгромом и 
капитуляцией последнего из глав-
ных агрессоров во Второй мировой 
войне – милитаристской Японии. 
Особой гордостью для россиян и 
монголов, и не только для них, 
но и для всего прогрессивного че-
ловечества, является то, что бы-
ла поставлена последняя точка в 
этой войне. Одна из особенностей 
победы в том, что она была не 
только в военном плане, но и пол-
ной идеологической победой.

 � Генеральный консул Ж. ЭНХЖАРГАЛ, 
консул Д. ЧУЛУУНБААТАР

Братья по оружию
Монголия выступила союзником CCCР  
в борьбе с фашизмом

На фото слева: председатель 
Государственного Малого хурала  

Г. Бумценд, первый секретарь  
ЦК МНРП Д. Дамба, молодой генерал  

Ж. Лхагвасурэн, генеральный секретарь 
Монгольской народной революционной 

партии Ю. Цеденбал, маршал   
Х. Чойбалсан, секретарь ЦК МНРП  

Ч. Сүрэнжав

Маршал Х. Чойбалсан вручает 
 подарки советским танкистам

 � МЫ ПОМНИМ   
Бои советско-
монгольских и японо-
маньчжурских войск 
в районе Халхин-Гола 
в мае-сентябре 1939 
года стали прелюдией 
Второй мировой 
войны, их исход оказал 
глубокое влияние на 
последующую историю. 
События на Халхин-Голе 
показали, насколько 
важна Монголия для 
безопасности южных 
рубежей Сибири.
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БЕЗ    ПАСНОСТЬ

 � ПРЕМЬЕРА  Сказку для 
взрослых «Про Федота-
стрельца» по мотивам пьесы 
поэта и артиста Леонида 
Филатова поставили на 
основной сцене Иркутского 
областного музыкального 
театра им. Н.М. Загурского. 
Интересно, что действие 
культовой истории режиссер 
Анастасия Гриненко 
перенесла в декорации КБЖД.

– В основу сценографии спектакля 
лег образ Кругобайкальской железной 
дороги – уникального и колоритного 
памятника истории и архитектуры, – 
рассказала главный режиссер Иркут-
ского музыкального театра Анастасия 
Гриненко. – И хоть художник-поста-
новщик Ольга Грицаева из Минска соз-
давала сценографию по снимкам, кото-
рые я ей отправляла, ей удалось создать 
атмосферу музея под открытым небом. 

Декорации и костюмы в спектакле 
получились очень яркими и современ-
ными. Действие постановки развора-
чивается в сказочном пространстве на 
фоне паровоза, на котором передвига-
ются герои. Кстати, и название поста-
новки в стиле граффити написано на 
импровизированных воротах, которые 
превращаются то в дом стрельца, то во 
дворец. 

Спектакль открывает рэп-пролог, 
который исполняют скоморохи, одетые 
в современном стиле, с фольклорными 
элементами. Кстати, царь тоже пред-
стает перед зрителями в стиле спорт-
шик – в мантии и короне на красные 
мастерку и трико. Роль деспотичного и 
харизматичного правителя в спектакле 
сыграл народный артист РФ Владимир 
Яковлев.

– Идея поставить сказку «Про Федо-
та-стрельца» возникла, когда мы вы-
бирали материал для бенефиса Вла-
димира Александровича, было очень 
много вариантов, но мы искали что-
то неизбитое и в последний момент 
остановились на этом произведении, 
– рассказала Анастасия Гриненко. – На 
самом деле роль царя – сложнейшая. У 
него четыре песни, рэп-батл, много вы-
ходов. Словом, по физической нагрузке 
этот материал для молодого человека. 
Но Владимир Яковлев – уникальный 
артист, и он в отличной форме и может 
легко справиться с таким материалом.

В роли царя комический и драмати-
ческий дар Владимира Яковлева про-
является в полной мере. Артист легко 
справляется и современными моло-
дежными музыкальными жанрами, 
которые в спектакле появились не слу-
чайно.

– Современность присутствует в на-
шем спектакле, потому что произве-
дение прочитывается людьми из на-
шего времени, – отметила Анастасия 

Гриненко. – Ведь изначально это скорее 
монолог, который блестяще читал сам 
Леонид Филатов. Поэтому нам нужно 
было заново придумывать драматур-
гию. И хотелось, чтобы спектакль был 
интересен зрителям всех возрастов. 
Кроме того, сложность была в том, что 
стихотворный размер произведения 
одинаковый, а мюзикл невозможно по-
ставить на один ритм. Поэтому мы 
решили использовать полистилистику, 
то есть разные жанры, поэтому в спек-
такле звучит рэп, рок, народная песня, 
классика, цыганские мотивы, клубная 
музыка. 

Музыку для спектакля написал бе-
лорусский композитор Илья Поляков. 
В полифоническом полотне постанов-
ки есть узнаваемые цитаты: симфония 
Бетховена, «Незабудка» Тима Белорус-
ских и Иона Саручану, цитата из груп-
пы Quееn и многое другое. 

Еще одной сложной задачей было 
представить на сцене Того, кого не мо-
жет быть.

– Мы решили использовать пла-
стику, чтобы показать этого загадоч-
ного персонажа, – отметила Анастасия 
Гриненко. – В нашем распоряжении 
есть талантливые балерины и танцоры, 
которые создали его образ. В спектакле 
это что-то непознаваемое, неописуе-
мое, словно из другого измерения. Даже 
голос у него зыбкий, плавающий: не 
мужской и не женский, не взрослый и 
не детский.

В спектакле, как и в пьесе, множе-
ство смыслов и подтекстов, ведь про-
изведение в свое время было написа-
но на злобу дня, но режиссер сделала 
главным акцентом любовную линию. 
Маруся (Кристина Рагиль, Дарья Щур) 
и Федот (Иван Перевощиков, Александр 
Зайцев, Роман Лукьянчук) любят друг 
друга и счастливы вместе. Есть роман-
тические отношения и у других. На-
пример, у генерала (Никита Мещеряков, 
Гейрат Шабанов) – Баба Яга (Александра 
Гаращук, Анна Захаренкова), а у царя – 
нянька (Евгения Калашникова, Юлия 
Панченко). И даже царевна (Елена Ба-
рабошкина, Анна Рыбникова) в финале 
влюбляется в Того, кого не может быть.

– В нашей сказке за спиной у каждо-
го мужского персонажа стоит женщина, 
– отметила Анастасия Гриненко. – Мы 
подумали, что даже Тит Кузьмич – это 
могут быть имя и фамилия. В спек-
такле эту роль играют артистки Анна 
Козырева и Софья Сучкова. 

В паре с Титом Кузьмичом – Фрол 
Фомич (Егор Кириленко, Станислав 
Грицких). Кстати, Егор Кириленко в 
другом составе играет роль царя.

Словом, зрителям будет чему уди-
виться на спектакле «Про Федота-
стрельца», ведь он получился захваты-
вающим и динамичным. Два действия 
смотрятся буквально на одном дыха-
нии. 

 � Елена ОРЛОВА 
Фото Маргариты РОМАНОВОЙ

ИСКУССТВ

И попал Федот-стрелец  
на Кругобайкалку
Как в одном спектакле соединить рэп, 
рок, шансон и поп-музыку
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САМЫЕ ДОСТОЙНЫЕ 

Почти полвека горит Вечный 
огонь в Иркутске. Даже в лихие 
1990-е годы он ни разу не прервал 
свое дыхание, а часовые регулярно 
отправлялись на пост. Но все 49 
лет часовыми были только учащи-
еся иркутских школ. В этом году 
впервые доверили нести «Вахту 
Памяти» юным жителям отда-
ленных районов области. Некото-
рые из них приехали в Иркутск в 
первый раз. 

Лучших часовых выбирали в 
рамках регионального конкурса 
«Памяти павших – достойны!». 
Проходил он с начала февраля до 
конца марта этого года. Участ-
ники должны были снять видео 
возложения цветов к мемориалу 
и смены часовых, а экспертное 
жюри уже отбирало тех, кто был 
более подготовлен. Победителями 
стали 60 учащихся 8–11 классов из 
10 муниципальных образований. 
Их поделили на три смены по 
20 человек, которые находились 
в Иркутске в среднем по шесть 
дней. Первая заступила на пост 24 
апреля, а 29 апреля прошла тор-
жественная церемония передачи 
знамени второй смене – школь-
никам из Боханского, Эхирит-Бу-
лагатского, Аларского районов и 
города Свирска.

ТАКАЯ ЧЕСТЬ!

– Волнуемся сильно, конечно, 
– говорит Валерий Бортаев, уча-
щийся школы № 4 им. В.Б. Сиби-
данова Эхирит-Булагатского рай-
она. – Такая честь! Мы представ-
ляем не только нашу школу, но и 
наш поселок Усть-Ордынский, наш 
район!

Валерий невысок ростом, не-
многословен, но при этом испол-
нителен и может держать дисци-
плину. За эти качества его выбра-
ли разводящим смены, который 
отвечает за своих часовых при 

несении ими службы, следит за 
правильностью исполнения ри-
туалов. Он также, когда нужно, 
помогает караульным, например, 
вытереть лицо от пота или до-
ждя. Ведь часовые, стоя на посту, 
не имеют права ни говорить, ни 
двигаться, ни улыбаться, могут 
только моргать. 

– Смена состоит из пяти че-
ловек, четверо – двое мальчиков 
и две девочки – стоят в карау-
ле, один разводящий, – объясняет 
Валерий Бортаев. – Смена кара-
ула происходит через каждые 15 
минут. Получается, на посту мы 
находимся с 11 часов до часу дня, 
потом еще два часа после обеда. 

До вы-
хода в свой 
первый ка-
раул школь-
ники шу-
тили, крив-
лялись, ве-
ли себя как 
о б ы ч н ы е 
подростки 
на пере-
мене. Но 
как толь-
ко встали в 
строй, все 
улыбки с 
лиц сошли, глаза обрели взрослую 
серьезность. 

– Вечный огонь зажегся в Ир-
кутске 9 Мая 1975 года в торже-
ственной обстановке, – настраи-
вал школьников перед их первым 
выходом на пост Александр Вокин, 
руководитель структурного под-
разделения дома детского творче-
ства № 1, начальник штаба Поста 
№ 1. – Тогда еще были живы фрон-
товики, которые прошли огненное 
горнило войны, которые дошли от 
Москвы до Берлина, освобождая 
наши территории и территории 
Восточной Европы от фашизма. 
Наша с вами обязанность свято 
хранить память о Великой Победе. 

То, что вы здесь, это тоже неслу-
чайно. Это говорит о том, что вы 
получили правильное воспитание 
в своей семье. А большая история, 
история страны начинается, пре-
жде всего, с семьи. 

Александр Вокин объяснил, 
какими шеренгами школьники 
должны идти до Вечного огня, вы-
брал тех, кто будет нести подстав-
ки, возлагать к мемориалу цве-
ты. Он сопровождал их до самого 
Вечного огня и направлял все их 
действия, чтобы не было ошибки. 
На следующий день часовые будут 
стоять на посту самостоятельно. 

Кстати, начальником всего ка-
раула с 29 
апреля по 
3 мая стал 
В а л е р и й 
Б о р т а е в . 
Г о в о р и т , 
в ы б р а л и 
совершен-
но слу-
чайно – он 
решил, что 
зовут раз-
водящих , 
п р о я в и л 
и н и ц и -
ативу, а 
оказалось, 

что назначали главного ответ-
ственного. Но Валерий прекрасно 
справился с почетной миссией – 
четко командовал четырьмя сме-
нами, которые ни разу не сбились 
в марше и ритуале возложения 
цветов к Вечному огню, сопрово-
ждал всех караульных на пост и 
обратно, командуя изредка «раз, 
раз, раз», чтобы не получился 
«горох».

«МАМА, СМОТРИ – СТАТУЯ»

– Я был в Иркутске неоднократ-
но, но ни разу не получилось по-
сетить Вечный огонь, – поделился 
впечатлениями ученик 8 класса 

свирской школы № 2 Константин 
Щипицын. – Волнения через край, 
при этом очень интересно, хоть 
и сложно. Со стороны кажется, 15 
минут всего стоять, но это очень 
долго. И еще столько внимания со 
стороны людей, которые подходят, 
фотографируются с нами. В пер-
вый день, когда была тренировка, 
подбежал маленький мальчик и 
закричал: «Мама, смотри, статуя 
стоит!». А я даже улыбнуться не 
могу – нельзя. 

Часовые говорят, что особых 
мыслей в течение 15 минут нет, 
в голове крутится только одно – 
поскорее бы пришла другая сме-
на. А вот сбиться в марше из-за 
волнения юнармейцы не боялись, 
потому что все прошли хорошую 
подготовку в своих школах. 

– Мемориальному шагу нас 
учил учитель ОБЖ и технологий, 
руководитель военно-патриоти-
ческого клуба Евгений Скворцов, – 
рассказала ученица 9 класса Ново-
Идинской школы Боханского рай-
она Юля Марунова. – Но здесь все 
по-другому. Мемориальный шаг 
оказался другим – где-то короче, 
где-то длиннее, сама дистанция 
длиннее. Пришлось переучивать-
ся. Но подготовка есть, несколько 
часов мы тренировались, в итоге 
научились. И большое спасибо на-
шему учителю, который сопрово-
ждает нас здесь, мотивирует. 

Евгений Скворцов не просто со-
провождает своих подопечных – 
он душой болеет за каждого из 
них, с гордостью рассказывает об 
их достижениях, о сделанном, о 
планах:

– Четверо из моих подопечных 
награждены медалью в Москве за 
военно-патриотическую работу. 
Трое из них здесь сегодня. Две 
девушки – победительницы Бо-
ханского района по сборке автома-
та и стрельбе. Вроде бы мужские 
дисциплины, а они – лучшие. Мы 
со школьниками все делаем сво-
ими руками – бетонные гантели, 
различные блоки из металлолома 
для тренировок, полосу препят-
ствий из покрышек. В прошлом 
году ликвидировали большую 
свалку за школой, чтобы сделать 
парк Юность. Уже посадили де-
ревья, огородили забором, скоро 
забетонируем полосу для прове-
дения детских мероприятий, для 
катания на самокатах и роликах. 

Пост № 1 расширяет границы

  ПО ПРАВУ ПАМЯТИ  Впервые в истории 
иркутского Поста № 1, который в следующем году 
отмечает 50-летие, право нести «Вахту Памяти» 
получили 60 школьников из разных районов 
Иркутской области. Они стали лучшими часовыми 
по итогам конкурса «Памяти павших – достойны!». 
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И МАРШИРУЮТ, И ПОМОГАЮТ

Остальные смены из районов 
области также сопровождают их 
наставники – в основном пре-
подаватели ОБЖ, которые, как 
правило, возглавляют военно-па-
триотические клубы, различные 
кружки, движение юнармейцев. 
Все школьники, которые приехали 
в Иркутск на Пост № 1, не только 
маршируют и учатся быстро раз-
бирать и собирать автоматы, но 
еще являются волонтерами. Они 
помогают ветеранам Великой Оте-
чественной войны, которых оста-
лось единицы, детям войны, ве-
теранам боевых действий, а также 
тем, кто сегодня находится в зоне 
действия СВО. 

– Делаем свечи нашим бой-
цам, – говорит Юля Марунова. 
– Берем банку, к примеру, из-под 
кукурузы, топим парафин, зали-
ваем и вставляем фитиль. Пишем 
письма, делаем обереги из нитей, 
в основном подковы, собираем по-
жертвования, кладем какие-то 
подарочки бойцам. 

Ученик Тыргетуйской школы 
Аларского района Евгений Степа-
нов добавил, что они используют 
списанную военную форму – ре-
жут ее на лоскуты и плетут сети. 
По его словам, желания и актив-
ности у школьников много, но вот 
только военно-патриотические 
мероприятия у них проводятся 
редко – нет финансирования. 

– Мы вообще не ожидали, что 
попадем в караул, – улыбается Ев-
гений. – Тренировки проходят у 
нас очень редко. Нам предложили 
записать видео у мемориала не-
известному солдату. Мы думали 
сначала, что ничего страшного, 

подготовились, сняли видео, от-
правили. В районе тогда второе 
место заняли, но в Иркутске нас 
вывели на первое. Даже не верит-
ся. В первый раз здесь, все ужас-
но переживаем, такая огромная 
честь!

КОНКУРС ПРОДОЛЖИТСЯ

Куратор конкурса, методист 
ГБУДО ИО «Региональный центр 
«Авангард» Ольга Богданова за-
метила, что далеко не во всех 
школах области есть юнармейцы, 
военно-патриотические органи-
зации. Поэтому на конкурс за-
явилось не так много участников, 
как ожидалось – всего около 200 
школьников из 20 муниципаль-
ных образований. Отбор был до-
вольно жесткий – победителями 
стали те, у кого мемориальный 

шаг и исполнение ритуалов были 
близки к оригиналу. 

– Мы понимали, что больше 
времени потратили бы на обуче-
ние ребят, поэтому экспертное жю-
ри выбирало тщательно, – про-
комментировала Ольга Богданова. 
– Конечно, было положение кон-
курса, в котором прописано, как 
и что нужно делать. Но одно дело 
– теория, другое – практика. У пе-
дагогов в районных школах откуда 
знания о мемориальном шаге? Они 
все учились маршировать в ар-
мии. Но военный шаг другой. Еще 
один критерий экспертного жюри 
– стремление к лучшему. На видео 
прекрасно видно, где школьники 
сильно стараются, а где не особо. 

Помимо «Вахты Памяти», 
школьников из районов области 
ждала насыщенная культурная 

программа – они побывали в ир-
кутских музеях, в Парке патриотов, 
Доме молодежи, в центре «Аван-
гард» и, разумеется, на Байкале. 
Так что домой они увезли целый 
багаж впечатлений. За шесть дней 
юные армейцы так сдружились 
друг с другом, что 3 мая на пере-
даче знамени следующей смене еле 
сдерживали слезы.  

– Уверен, что это станет до-
брой традицией, и каждый год в 
преддверии Дня Великой Побе-
ды сюда, в областной центр, бу-
дут приезжать лучшие школьники 
Иркутской области, чтобы отдать 
дань памяти всем героям Великой 
Оте чественной войны, – пообещал 
министр образования Иркутской 
области Максим Парфенов.

  Елена ПШОНКО
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА
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 W Стр. 1
Художники использовали раз-

личные стили и техники: холст, 
акриловые краски, ручное ткаче-
ство из конского волоса, масло, 
бумагу, уголь. 

– Название акции – «Нет в 
России семьи такой, где б не па-
мятен был свой герой» – длинное. 
Это строчка из песни «От героев 
былых времен». Название предло-
жила директор нашего центра ху-
дожественных народных промыс-
лов Ирина Дампилова. Саму акцию 
придумали еще в прошлом году. 
Начали реализацию в апреле. Зво-
нили в районы, связывались с мэ-
рами районов, чтобы они помогли 
организовать работу по сбору ма-
териалов. Пятого апреля все фо-
тографии героев войны прислали 
нам, к этому времени мы нашли 
художников из разных муниципа-
литетов области, которые готовы 
были сделать портреты. В технике 
мы художников не ограничивали. 
Единственное – просили соблю-
сти единый формат (50 на 70). И 
обязательно это должен был быть 
портрет, – рассказала одна из орга-
низаторов акции Любовь Ротькина, 
методист Усть-Ордынского нацио-
нального центра художественных 
народных промыслов. Она же – 
автор двух портретов. Ее героями 
стали Гавриил Холуев (Осинский 
район) и Николай Андрияшкин 
(Боханский район). 

Художник из Иркутска Владис-
лав Урбаханов нарисовал портрет 
Якова Инкеева: он воевал в долж-
ности командира орудия 378-го от-
дельного истребительно-противо-
танкового артиллерийского полка 
70-й армии. Призван в ряды РККА 
Боханским РВК Усть-Ордынского 
Бурятского национального окру-
га Иркутской области в 1941 году. 
Особо отличился в ходе Люблин-
Брестской наступательной опера-
ции советских войск в июле 1944 
года. Художник работал маслом, 
выбрав плакатный стиль, пло-
скостную трактовку. Фигуру Яко-
ва Романовича специально сделал 
плотной, чтобы передать мощь его 
духа, силу, твердость. 

– Задний фон – это пейзажи 
округа, и фон этот идет как бы 
контрастом: цветы полевые, соп-
ки и леса. Было желание сделать 
что-то жизнеутверждающее: об-
лака, небеса голубые, светящиеся, 
звенящие, – пояснил автор работы. 

Он также рассказал, что помогло 
создать ему образ:

– Я не знал Якова Инкеева, но 
мой дед воевал, он пришел с войны 
инвалидом: обе ступни были ам-
путированы. Я помню из детства, 
мальчишки же постоянно в вой- 
нушку играют, когда мы приста-
вали к нему с просьбой рассказать 
про войну, он замолкал. Когда по 
телевизору показывали фильмы 
про войну, – уходил. Не мог это 
видеть, слышать, разговаривать о 
войне. Я уже с возрастом понял, 
как это все для него было тяжело и 
страшно. Война – не шутка, в этом 
нет ничего увлекательного. Жить 
после войны – второй подвиг. Мой 
дед, вернувшись с фронта, вырас-
тил девятерых детей, среди кото-

рых и моя мама. Портрет своего 
деда я рисовал, когда был студен-
том, тоже по фотографии. Сей-
час работа висит в доме, где жил 
дед. Он умер, когда мне было 11 
лет. Бабушка после него еще долго  
жила... 

Любовь Титова, преподаватель 
художественного отделения Бо-
ханской детской школы искусств 
нарисовала акриловыми краска-
ми портрет Василия Бороноева – 
фронтовика, прошедшего всю вой- 
ну. Уроженца Боханского района 
забрали в армию после 10 класса, 
где он окончил курсы младших 
офицеров. После – фронт. Осво-
бождал многие города. Получил 

тяжелое ранение, был демоби-
лизован. Вернувшись домой, по-
ступил в ИГУ на исторический 
факультет, был направлен в Бо-
зойскую школу Эхирит-Булагат-
ского района, где проработал ди-
ректором 30 лет. По мнению ху-
дожницы, рисовать человека, ко-
торого никогда не видел вживую, 
имея лишь черно-белое фото,  
сложно. 

– Каждый день по несколько 
часов я работала. Это заняло где-то 
полторы недели. Ордена и медали 
оказались смазанные на фото, что 
немного усложнило работу, но в 
итоге справилась. Самое главное 
для меня было – поддержать дан-
ную акцию, не забывать историю 
нашей героической страны, – ска-
зала Любовь Титова. – Сейчас в 
планах сделать портреты и своих 
родных – прадедов, которые во-
евали. 

Екатерина Асалханова, препода-
ватель художественного отделения 
Усть-Ордынской детской школы 
искусств, работала над портретом 
Базыра Палхаева из Аларского рай-
она. 

– У меня имелась черно-белая 
фотография, на которой Базыр 
Ханхалович запечатлен в деловом 
костюме, нейтральный фон. Я не 
стала просто копировать фото. Он 
погиб в битве под Москвой в 1941 
году. Выбрала подходящий эпизод. 
Так как он погиб в декабре, то это 
должен был быть зимний пейзаж. 
В интернете нашла фотографии, 
которые меня вдохновили: горя-
щая деревня в Подмосковье, наши 
солдаты, которые тяжело подни-
маются на крутой берег реки, они 
бредут по колено в снегу. Героя я 
изобразила не в костюме, а в во-
енной форме того времени, кото-
рую носили красноармейцы – в 
телогрейках, шапках-ушанках со 
звездой. Сначала я изобразила все 
в черно-белом варианте, но потом 
переделала на контраст: черно-
белый пейзаж – война, сам герой 
– в цвете, чтобы он был вечно 
живой. 

Среди участников акции труди-
лись два художника из Баяндаев-
ского района. Оба – преподаватели 
детской школы искусств.  

Мархеева Марина изобразила 
Илью Степанова, уроженца Нукут-
ского района. Ее коллега Александр 
Мухарданов – Андрея Хамагано-
ва из Осинского района. Марина 
Мархеева рассказала, что ее герой 
после 9 класса был призван в ряды 
Красной армии, воевал под Ста-
линградом. Учился в Московском 
летном училище, окончил. Вер-
нулся на малую родину. Окончил в 
Иркутске факультет истории, стал 
преподавать, был директором не-
скольких школ. 

– Илья Лукич удостоен звания 
подполковника. Это, мне кажет-
ся, важный момент, когда чело-
век, пройдя такой тяжелый путь, 
получает высокое звание, – раз-
мышляет художница. – Мне в 
каком-то смысле повезло: фото-
графия моего героя была четкая, 
очень качественная. И работа у 
меня, считаю, яркая получилась. 
Было легко писать, не было слож-
ностей в исполнении. Мой пор-

ОНИ СРАЖАЛИСЬ ЗА  Р    ДИНУ

От героев былых времен

Владислав Урбаханов нарисовал портрет Якова Инкеева Марина Мархеева с портретом Ильи Степанова

Автор двух портретов Любовь Ротькина.  
Ее героями стали Гавриил Холуев и Николай Андрияшкин
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трет – работа один в один, без 
каких-то придумок и фантазий. 
Я хотела передать сходство, и это, 
кажется, получилось. 

Александр Мухарданов рисовал 
портрет с группового снимка 1942 

года. Самое сложное, как считает 
художник, – передать портретное 
сходство. 

– Когда Андрей Хамнуевич шел 
на войну, он оставил жену и детей. 
С фронта не вернулся... Пал смер-

тью храбрых, защищая берега Вол-
ги в 1942 году. Меня очень тронуло 
в его биографии, что, несмотря на 
свою юность, Андрей был очень 
мужественным и храбрым. Он от-
дал жизнь за мирное небо, за то, 

что мы сейчас с вами сидим и спо-
койно разговариваем... В портре-
те я хотел передать его нежность, 
тонкость, он ведь был очень юным, 
но при этом отразить силу его духа. 

Отдельно хочется остановить-
ся на работе Екатерины Осиповой, 
мастера Усть-Ордынского Нацио-
нального центра художественных 
народных промыслов. Она соткала 
портрет Спасса Балдакшинова, ис-
пользуя конский  волос.

9 Мая портреты передадут мэ-
рам территорий округа для сель-
ских и школьных музеев. Кроме 
того, планируется создание вирту-
альной выставки работ.

Остается перечислить масте-
ров, работавших над проектом, – 
Екатерина Асалханова, Екатерина 
Осипова, Любовь Ротькина, Ольга 
Тюменцева, Любовь Титова, Ма-
рина Мархеева, Марина Алексее-
ва, Валентина Никитина, Надежда 
Ашаханова и Владислав Урбаханов.

 � Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора 

ОНИ СРАЖАЛИСЬ ЗА  Р    ДИНУ

Екатерина Асалханова работала над портретом Базыра Палхаева Надежда  Ашаханова за  работой

Екатерина Осипова представила уникальную технику – ручное ткачество из конского волоса.  
Ее работа – портрет Спасса Балдакшинова

Александр Мухарданов  
изобразил Андрея Хамаганова 

 � ФЕСТИВАЛЬ   
Коллективы 
выступят завтра, 
9 Мая, в 16 часов 
на площади графа 
Сперанского. 

Организаторами фести-
валя, посвященного 79-й 
годовщине Победы в Вели-
кой Отечественной войне, 
выступили министерство 
образования Иркутской 
области и региональный 
центр развития творчества 
детей и юношества «Узоро-
чье». Всего поступило более 
200 заявок на участие из 
23 муниципалитетов При-
ангарья.

Фестиваль прошел с 
февраля по май в два этапа 

– муниципальный и регио- 
нальный. Лучшие номера 
были отобраны по видео- 
материалам, присланным 
от муниципалитетов.

– Такие мероприятия 
очень важны для нашей 
молодежи, потому что че-
рез искусство помогают 
ребятам приобщиться к 
истории подвигов старшего 
поколения, своих дедов и 
прадедов. В песнях и стихах 
о войне – наша история, 
память и пример того, как 
надо любить свою Родину, 
хранить верность долгу и 
лучшим традициям на-
шего непобедимого народа, 
отстоявшего мир в Вели-
кой Отечественной войне, 
– сказал губернатор Иркут-
ской области Игорь Кобзев.

Министр образования 
Иркутской области Максим 
Парфенов сообщил, что на 
гала-концерте выступят 
финалисты фестиваля в 
жанрах «Вокал», «Хорео-
графия» и «Художествен-
ное слово» из Иркутска, 
Зимы, Усть-Илимска, Усть-
Кута, а также Боханского, 
Иркутского, Казачинско-
Ленского, Осинского, Слю-
дянского, Тайшетского и 
Шелеховского районов. 

– Из года в год растет 
количество участников 
фестиваля, а значит, все 
больше юных артистов от 
пяти до 18 лет вместе с пе-
дагогами посвящают свое 
творчество теме подвига 
нашего народа в Великой 
Отечественной войне. На 

гала-концерт организато-
ры отбирают самые луч-
шие номера, среди которых 
и победители фестиваля 
«Весна Победы – 2024». Их 
имена пока держатся в се-
крете, мы с вами узнаем их 
9 Мая во время концерта, 
где по традиции пройдет и 
церемония награждения, – 
отметил Максим Парфенов.

Министр также до-
бавил, что в рамках ре-
ализации регионального 
проекта «Патриотическое 

воспитание» президент-
ского нацпроекта «Обра-
зование» в Иркутской об-
ласти проводится ряд ре-
гиональных мероприятий 
с молодежью: областной 
конкурс школьных музе-
ев, слет поисковых отрядов 
и музейных объединений 
«Войди в историю Рос-
сии», слет лучших кадетов 
«Научись спасать жизнь» 
и ряд других образователь-
ных событий.

 � Юрий ЮДИН

Весна Победы
В Иркутске состоится гала-концерт 
VIII регионального фестиваля 
детского и юношеского творчества
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ВАШЕ ЗД    РОВЬЕ

– Мы позвонили в Мо-
скву, поговорили с врача-
ми, нас немного успокоили, 
– вспоминает те дни Гэрэл-
ма, мама малышки. – Мы 
почему-то с мужем сразу 
были уверены, что с нашей 
дочкой все будет хорошо. 

Ехать решили не в сто-
лицу, а в Иркутск, в отделе-
ние хирургии новорожден-
ных Ивано-Матренинской 
детской клинической боль-
ницы. Во-первых, Иркутск 
рядом, можно доехать на 
машине с мужем, не нужно 
покупать билеты на самолет 
и искать жилье. Во-вторых, 
здесь накоплен огромный 
опыт операций едва родив-
шимся и недоношенным 
детям – отделению 1 июня 
исполнится 30 лет.

– Взяли себя в руки, 
ходили в храмы, приеха-
ли вместе с мужем в Ир-
кутск, и 14 марта утром, 
на 38-й неделе, мне прове-
ли кесарево сечение. Врачи 
сказали, при родах есте-
ственным путем может 
быть отрыв тератомы, а 
это опасно. Дочку забрали, 
а вечером ее уже переве-
ли в Ивано-Матренинскую 
больницу, – рассказывает 
Гэрэлма. – 19 марта Сой-
жине провели операцию. 
Потом сутки в реанима-
ции, и сразу в отделение. 
Сказали, все хорошо у нас, 
шовчик маленький, вы-
растет – ничего видно не 
будет. 

– Тератома – редко 
встречаемый порок вну-

триутробного развития, 
– поясняет заведующий 
отделением хирургии  
№ 2 (для новорожденных 
детей) Андрей Распутин. 
– Почему она появляется, 
нет однозначного ответа, 
только теории. Одна из 
них – это неразвивший-
ся второй плод, который 
прикрепился к первому. 
Существует несколько ти-
пов тератом, вот у это-
го пациента был первый, 
наиболее благоприятный, 
когда новообразование 
полностью располагается 
снаружи и связано с телом 
лишь ножкой, через кото-
рую проходят питающие 
сосуды. Прежде чем про-
вести оперативное лече-
ние, мы провели полное 
обследование ребенка, в 

том числе МСКТ с внутри-
венным усилением, раз-
личные УЗИ. 

Тератома – потенциаль-
но злокачественная опу-
холь, поэтому подлежит 
обязательному удалению. У 
Сойжины образование бы-
ло большим, примерно 12 
на 4 см. 

– Наше отделение отли-
чается тем, что пациенты 
находятся под наблюдени-
ем мультидисциплинар-
ной команды врачей, – го-
ворит врач неонатолог Га-
лина Богоносова. –  Лече-
ние Сойжины состояло из 
нескольких этапов. Первую 
часть провели сотрудни-
ки диагностических служб. 
Вторую выполнили хирур-
ги – они удалили объемное 

образование. Зона крестцо-
во-копчиковая – она очень 
нежная, рядом позвоноч-
ник, поэтому очень важ-
но было не задеть нерв-
ных окончаний. Но мы 
всегда уверены в наших 
коллегах. Ответственны-
ми за третью часть стали 
анестезиологи в реанима-
ции: они вывели ребен-
ка из наркоза, ухаживали 
за ним. Ответственность 
за четвертую часть лежит 
на нас – педиатрах и не-
онатологах, мы следим за 
самочувствием на пути к 
полному выздоровлению. 
В первые дни после опе-
рации было важно, чтобы 
швы не разошлись, и по-
этому кроха лежала только 
на животе. Это создавало 
определенные трудности с 
уходом. Но уже спустя не-
делю мы разрешили маме 
брать дочку на руки, по-
ворачивать ее на бок, при-
кладывать к груди.  

– Я рада, что у нас все 
хорошо. Имя дочке искала 
специально в интернете, и 
нашла – Сойжина. Бурят-
ское имя переводится как 
«исцеляющая», – говорит 
мама девочки. – Это наш 
первый долгожданный ре-
бенок. Муж все это вре-
мя был в Иркутске, рядом, 
поддерживал, привозил 
все, что нужно, сам за двое 
суток оформил необходи-
мые документы на дочку. 

Морфологическое за-
ключение подтвердило, 
что новообразование у ма-
лышки – доброкачествен-
ное, это наиболее благо-
приятный вид, дающий 
хороший прогноз на даль-
нейшую жизнь пациента. 
Однако такие опухоли мо-
гут содержать в себе зло-
качественный компонент, 
и чтобы исключить такой 
вариант на 100%, врачи от-
правили материал на вто-
рой этап – иммуногисто-
химическое исследование. 

За финальный этап вы-
здоровления дочки ответ-
ственность несут родите-
ли. Они должны выполнять 
все назначения и рекомен-
дации врачей, например, 
наблюдаться какое-то вре-
мя у онколога и периоди-
чески делать УЗИ. 

Дома Сойжину с папой и 
мамой встречали бабушки, 
дедушки, тети и дяди. 

 � Ольга ИГОШЕВА 
Фото автора

Сойжина – значит исцеляющая
Врачи Ивано-Матренинской детской 
больницы спасли младенца из Бурятии  
с врожденным пороком развития

 � ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ  «Ребенка оставлять будете?» – от этих слов, сказанных таким 
будничным тоном, молодой маме стало не по себе. Проблемы со здоровьем малыша 
показал скрининг на 20-й неделе: объемное образование в крестцовой области. О 
том, что это тератома, до рождения крохи врачи могли только предполагать. Маме 
предложили ехать в Москву, рожать там и сразу передать дочку столичным хирургам 
для оперативного лечения порока развития. Но при этом добавили: «Образование 
большое, вероятны осложнения, ребенок может остаться инвалидом».
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  ФИНАНСЫ  
С января 2024 года 
в России запущена 
в работу программа 
долгосрочных 
сбережений (ПДС). 
Давайте разберем 
что это такое? 
Итак, ПДС – это 
сберегательный 
продукт, который 
позволит получать 
гражданам 
дополнительный 
доход в будущем 
или создать 
«подушку 
безопасности» 
на любые 
цели. Участие 
в программе 
добровольное.

Программой долгосроч-
ных сбережений могут 
воспользоваться граждане 
любого возраста с момента 

наступления совершенно-
летия. Кроме того, договор 
долгосрочных сбережений 
можно заключить в пользу 
своего ребенка или любого 
другого лица, независимо 
от его возраста.

Операторами програм-
мы, которые обеспечивают 
сохранность и доходность 
сбережений и осуществля-
ют выплаты этих сбере-
жений, являются негосу-
дарственные пенсионные 
фонды.

Формировать сбереже-
ния человек может само-
стоятельно за счет взносов 
из личных средств, а так-
же за счет ранее созданных 
пенсионных накоплений. 
Направить свои средства с 
пенсионного счета на счет 
по договору долгосрочных 
сбережений возможно че-
рез подачу заявления в 
НПФ.

Список НПФ, которые 
подключились к про-
грамме, можно найти на 
сайте Ассоциации него-
сударственных пенсион-
ных фондов (http://www.
napf.ru/PDS). Программа 
не предусматривает ка-
ких-либо требований к 
размеру и периодичности 
взносов, уплачиваемых 
по программе. Размер как 
первого, так и последую-
щих взносов определяется 
гражданином самостоя-
тельно. Кроме того, про-
изводить взносы в рамках 
программы долгосрочных 
сбережений сможет и ра-
ботодатель. Внесенные на 
счет средства будут за-
страхованы на 2,8 млн 
руб лей.

Новый механизм пред-
усматривает различные 
стимулирующие меры для 

участников программы, в 
том числе дополнитель-
ное софинансирование со 
стороны государства до 36 
тыс. рублей в год. Кроме 
того, участники системы 
смогут оформить ежегод-
ный налоговый вычет до 
52 тыс. рублей при уплате 
взносов до 400 тыс. рублей 
в год.

Сформированные сред-
ства будут вкладываться 
в ОФЗ, инфраструктурные 
облигации, корпоратив-
ные облигации и прочие 
надежные ценные бумаги. 
При этом гражданин мо-
жет заключить договоры 
с несколькими операто-
рами. Сбережения могут 
быть использованы как до-
полнительный доход после 
15 лет участия в программе 
или при достижении воз-
раста 55 лет для женщин и 

60 лет для мужчин. Сред-
ства можно забрать в лю-
бой момент, но досрочно 
без потери дохода вывести 
деньги возможно в случае 
наступления особых жиз-
ненных ситуаций – для 
дорогостоящего лечения 
или на образование детей.

Средства граждан по 
программе наследуются в 
полном объеме за вычетом 
выплаченных средств (за 
исключением случая, если 
участнику программы на-
значена пожизненная пе-
риодическая выплата).

Подробнее с услови-
ями программы можно 
познакомиться на сайте 
Мои финансы: https://xn-
-80apaohbc3aw9e.xn--p1ai/
programma-dolgosrochnyh-
sberezhenij-new/

  Юрий ЮДИН 

Программа долгосрочных 
сбережений 

Событие приурочили к 100-ле-
тию со дня рождения известного 
советского и российского писате-
ля, сибиряка, мастера живого рус-
ского литературного языка, участ-

ника Великой Отечественной вой-
ны Виктора Петровича Астафьева.

Валерий Кирюнин, читая выра-
зительно автобиографичный рас-
сказ Астафьева «Конь с розовой 
гривой», делал остановки и бесе-
довал с подростками. Дети вни-

мательно слушали громкое чтение 
произведения и принимали ак-
тивное участие в серьезном раз-
говоре о его нравственных уроках. 

Рассказ представляет собой 
воспоминания красноярского про-
заика о своем детстве, которые он 

передал с помощью художествен-
ного слова. В нем автор тщатель-
но анализирует поступки главного 
героя, заставляя читателя заду-
маться о важных вещах. 

Ребята поговорили о проблеме 
взросления, становлении лично-
сти, об ответственности и нрав-
ственных основах и истинах, о 
своеобразии языка писателя, по-
зиции автора-повествователя. 
Произведение учит быть честны-
ми, проявлять заботу и уважение 
к своим родным и близким.

В завершение встречи дети по-
дошли ознакомиться с книжной 
выставкой по творчеству Виктора 
Астафьева.

Мероприятие состоялось в рам-
ках всероссийского межведом-
ственного культурно-образова-
тельного проекта «Культура для 
школьников».

  Екатерина ЖУРАВЛЕВА 
Фото автора

Конь с розовой гривой
Актер, педагог Валерий Кирюнин читал
детям произведение Виктора Астафьева

  ЛИТЕРАТУРА  Для 
детей в читальном зале 
Иркутской областной 
детской библиотеки им. 
Марка Сергеева состоялось 
интерактивное чтение 
рассказа Виктора 
Астафьева «Конь с 
розовой гривой» с 
участием заслуженного 
работника культуры РФ, 
члена Союза театральных 
деятелей РФ, лауреата 
премии имени Марка 
Сергеева «Интеллигент 
провинции», иркутского 
театрального педагога, 
режиссера, актера 
Валерия Дмитриевича 
Кирюнина. 

ИНФОРМАЦИЯ ООО «БАЙКАЛЬСКАЯ ЭНЕРГЕТИЧЕСКАЯ КОМПАНИЯ», ПОДЛЕЖАЩАЯ 
РАСКРЫТИЮ, О ВЫБРОСАХ ЗАГРЯЗНЯЮЩИХ ВЕЩЕСТВ, ОКАЗЫВАЮЩИХ НЕГАТИВНОЕ 
ВЛИЯНИЕ НА ОКРУЖАЮЩУЮ СРЕДУ, И МЕРОПРИЯТИЯХ ПО ИХ СОКРАЩЕНИЮ НА 2024 ГОД

№ 
п/п Экологические показатели

Единица 
измерения  
– тонны (т)

2023 2024
Факт по 

итогам года
Наименование мероприятия по сокращению 

выбросов загрязняющих веществ План/цель

1 2 3 4 5 6

I

Объем выбросов загрязняющих веществ в атмосферу: 1. Выполнение мероприятий по энергосбереже-
нию и эффективному топливоиспользованию
 
2. Техническое перевооружение батарейного 
циклона КА ст. № 5 ТЭЦ-6
 
3. Техническое перевооружение электрофиль-
тра КА ст. № 3 ТЭЦ-6
 

Предотвра 
щение вы-
бросов (т)

1.1. оксиды азота т 42 806 26
1.2. диоксид серы т 182 273 109
1.3. твердые вещества т 64 741 417
1.4. летучие органические вещества т 56  
1.5. оксид углерода т 461 0,3
1.6. углероды (без летучих органических соединений) т 14  
1.7 прочие газообразные и жидкие т 2  

 Итого: т 290 353 552
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 АРХИВ  На страницах газеты «Областная» стартует проект «От мая до 
мая», посвященный 80-летнему юбилею Победы советского народа в Великой 
Отечественной войне, который вся страна отметит 9 Мая 2025 года.

ПР    ЕКТ ГАЗЕТЫ «ОБЛАСТНАЯ»

Листая газеты
военных лет

 Долгожданная Победа ковалась не только на 
передовой, она была бы просто немыслима без 
мощного тыла. Мы смогли одолеть врага, пото-
му что линия фронта проходила не только че-
рез Сталинград, Смоленск, Севастополь. Пере-
довые позиции находились в цехах Иркутского 
завода тяжелого машиностроения, авиазавода, 
на колхозных полях. Женщины, старики, под-
ростки, которые точили снаряды, собирали 
продовольствие, растили урожай, ухаживали 
за ранеными, жили единственной мечтой – 
победить врага, дождаться родных живыми.

Труженики тыла регулярно отчисляли од-
нодневный заработок в фонд обороны. Всего на 
добровольные пожертвования населения было 
построено более 2,5 тыс. боевых самолетов, не-
сколько тысяч танков. Не остались в стороне и 
жители Приангарья.

К апрелю 1942 года на строительство тан-
ков жители Иркутской области собрали 2 842 
855 рублей. Через месяц колонна «Иркутский 
комсомолец», состоявшая из шести танков 
БТ-5 (один из них был назван в честь герои-
чески погибшей Зои Космодемьянской) и двух 
машин Т-26, была передана фронту. Вторая 
танковая колонна «Иркутский комсомолец» 
в составе 20 танков поступила на передовую в 
марте 1943 года. По вражеским позициям вели 
огонь машины, на броне которых были выве-
дены словосочетания «Иркутский колхозник», 
«Иркутский железнодорожник», «Черемхов-
ский шахтер».

Победу ковали все по мере своих сил и воз-
можностей. Например, школьники Качугского 
района объявили акцию «Оборонные грядки», 
призывая сверстников выращивать урожай 
на вновь разработанных участках, а затем от-
правлять его на фронт.

Это всего лишь часть примеров, которые 
лягут в основу материалов проекта «От мая до 
мая». Чтобы максимально охватить трудовой 
подвиг сибиряков, мы начинаем проект уже 
сегодня.

Редакция газеты «Областная» планирует 
публиковать в отсканированном виде газетные 
материалы военных лет, фотографии, свиде-
тельствующие о трудовом героизме жителей 
Приангарья, другие документы, чтобы вместе 
с вами, дорогие читатели, попытаться прочув-
ствовать атмосферу военного лихолетья. Когда 
выше всех трудностей была вера в Победу – од-
ну на всех. Присоединяйтесь к проекту!

 Василий ПЕТРОВ

    ОТ МАЯ ДО МАЯ

За активную помощь в поиске материалов редакция благодарит сотрудников Государственного архива Иркутской области.


Сегодня читаем материалы 
из газеты «Верхне-ленская 
правда» за 1942 год.

ПРИ ПОДДЕРЖКЕ
ЗОЛОТОДОБЫВАЮЩЕЙ КОМПАНИИ «ПОЛЮС»

  НАВСТРЕЧУ 80-ЛЕТИЮ 
  ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ
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